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25 ноября в Назрани 
состоялось мероприятие 
с длинным и скучным на-
званием, но интересное по 
содержанию – встреча с 
предпринимателями – по-
бедителями конкурсного 
отбора на получение суб-
сидий по возмещению ча-
сти затрат на организацию 
собственного бизнеса. Во 
встрече приняли участие 
Глава республики Ю. Ев-
куров, министр экономи-
ческого развития РИ Ю. Зу-
рабов, уполномоченный по 
правам предпринимателей 
М. Хаматханов.

В выступлении Ю. Зура-
бова прозвучали впечатля-
ющие цифры. Программа 
поддержки малого и среднего 
бизнеса осуществлялась в 
рамках целевой программы 
«Развитие субъектов мало-
го и среднего предпринима-
тельства в РИ на 2009-2012 
гг.». За эти годы на цели раз-
вития предпринимательства 
было направлено 583,6 млн. 
рублей, в том числе 384,4 
млн. рублей за счет феде-
рального бюджета.

Что же дали столь мас-
штабные вливания экономи-
ке республики?

Оборот малых предпри-
ятий за годы реализации про-
граммы вырос в четыре раза. 
Объем налоговых платежей, 
поступивших 2012 году, пре-
высил уровень 2009 года на 
53,3 процента. На начало 
2013 года действовали 13171 
субъект малого и среднего 
бизнеса, что на 18% больше, 
чем в 2009 году. Государ-
ственная поддержка за эти 
годы оказана 2194 субъектам 
малого и среднего предпри-
нимательства.

Министр отметил, что 
динамика роста предпри-
нимательской активности в 
Ингушетии была отмечена в 
докладе Минэкономразвития 
РФ «Оценка эффективности 
деятельности руководителей 
федеральных органов ис-
полнительной власти и глав 
субъектов РФ по созданию 
благоприятных условий ве-
дения предпринимательской 
деятельности по итогам 2012 
года». Республика заняла 
первые места по приросту 
инвестиций – рост 129,7%, 
и приросту высокопроизво-
дительных рабочих мест – 
163,9%. Вторые места у нас 
по таким показателям, как 
прирост оборота продукции и 
услуг, производимых малыми 
и средними предпринимате-
лями – 90,5%, и прирост ко-
личества субъектов малого и 
среднего предприниматель-
ства – 156,5%.

Столь обнадеживающие 
результаты создали условия 
для принятия аналогичной 
программы на 2013-2016 гг. 
«Она была утверждена 4 
декабря 2012 года. Разделы 
программы сформированы с 
учетом проблем, требующих 

решения на региональном 
уровне. Особое внимание в 
ней уделено таким направле-
ниям среднего и малого биз-
неса, как производство, ин-
новационная деятельность, 
социальное предпринима-
тельство, декоративно-при-
кладное искусство, туризм. 
Для финансирования про-
граммы на 2013 год в респу-
бликанском бюджете были 
предусмотрены средства в 
размере 115,4 млн. рублей.

Республика активно уча-
ствует в конкурсах, проводи-
мых Минэкономразвития РФ, 
на предоставление средств 
федерального бюджета для 
финансирования мероприя-
тий по господдержке малого 
и среднего предприниматель-
ства, что позволило в разы 
увеличить финансирование 
на эти цели. Если предвари-
тельный лимит, установлен-
ный Минэкономразвития РФ 
для РИ составлял 29,1 млн. 
рублей, то успешная защита 
мероприятий нашей програм-
мы увеличила эту сумму до 
145 млн. рублей.

Ю. Зурабов отметил, 
что наиболее активно наши 
предприниматели участвуют 
в таком виде господдержки, 
как возмещение части затрат  
на организацию собственно-
го дела, т.е. грантовая под-
держка. В текущем году для 
участия в конкурсном отборе 
от претендентов было при-
нято 518 заявок. Межведом-
ственная комиссия отобрала 
и признала победителями 
конкурсного  отбора 369 па-
пок. 

Какие же виды деятельно-
сти они предполагают? Боль-
ше всего было желающих 
заниматься производством 
строительных материалов 
– было подано 229 заявок, 
отбор прошли 166. Много же-
лающих заниматься произ-
водством товаров народного 
потребления – 145 (111). От-
радным является тот факт, 
что наши люди откликнулись 
на появление в республике 
новой отрасли – туризма. 
Было подано 10 заявок и все 
они одобрены. Получат раз-
витие художественные про-
мыслы – из 24 заявок удов-
летворены 13. Есть и другие 
направления. Всего на ны-
нешний год на их поддержку 
выделено 97,5 млн. рублей, 
из них из республиканского 
бюджета 29,5 млн. рублей и 
из федерального – 68 млн.
руб.

А что делать тем пред-
принимателям, которые не 
прошли отбор, но у которых 
подтвердился факт ведения 
бизнеса?

Ю. Зурабов заверил, что 
они не будут оставлены без 
поддержки – им в приоритет-
ном порядке будет оказана 
помощь через Региональный 
фонд поддержки предприни-
мательства и развития конку-
ренции, а уже в следующем 
году они смогут подать за-

явку на участие в грантовой 
поддержке.

Министр напомнил начи-
нающим предпринимателям, 
что гранты только самый 
первый этап поддержки их 
бизнеса. Для поднятия свое-
го дела на новый уровень они 
могут и должны использовать 
другие виды поддержки, ко-
торые для них предусматри-
вает государство. Основные 
из них это субсидирование 
части процентной ставки за 
пользование банковскими 
кредитами для реализации 
инвестиционных проектов, 
содействие в развитии субъ-
ектов малого и среднего 
предпринимательства, за-
нимающихся инновационной 
деятельностью, и другие.

В заключение своего вы-
ступления министр эконо-
мического развития призвал 
начинающих предпринима-
телей тесно взаимодейство-
вать со всеми структурами, 
занимающимися вопросами 
их бизнеса, не замыкаться в 
своей среде и активно уча-
ствовать  в форумах и других 
мероприятиях как внутри ре-
спублики, так и за ее преде-
лами.

После этого, с напут-
ственным словом к начина-
ющим предпринимателям 
обратился Ю. Евкуров. Он, в 
частности, отметил, что воз-
лагает большую надежду на 
то, что государственная под-
держка стала для каждого 
из присутствующих хорошим 
подспорьем.

Глава республики был от-
крыт к диалогу и предложил 
всем, у кого есть, задать во-
просы. Здесь меня приятно 
удивила новость, что житель-
ница сельского поселения 
Нестеровское получила го-
споддержку на реализацию 
проекта по разведению вер-
блюдов. И это очень здорово! 
Верблюжье молоко очень це-
лебно. Жители Западной Ев-
ропы массами летают в стра-
ны Северной Африки, чтобы 
пройти терапию верблюжьим 
молоком. Замечены там и 
выходцы, а также и нынеш-
ние жители Ингушетии. Туры 
в Северную Африку – доро-
гое дело и не всем нам по 
средствам, поэтому хочется, 
чтобы у нашей землячки все 
получалось как она планиру-
ет. Она попросила Главу ре-
спублики оказать содействие 
в получении 20 гектаров зем-
ли, необходимых для содер-
жания этих ценных животных. 
Ю. Евкуров дал указание из-
учить вопрос и оказать необ-
ходимое содействие.

С теплыми напутственны-
ми словами к начинающим 
бизнесменам обратились 
также Уполномоченный по 
правам предпринимателей 
в РИ М. Хаматханов и зам. 
председателя Экономиче-
ского совета при Главе РИ У. 
Льянов.

А. ИНСАРОВ

Юнус-Бек Евкуров и 
руководитель Рособрнад-
зора Сергей Кравцов при-
няли участие в расширен-
ном совещании по итогам 
сдачи ЕГЭ в текущем году 
и подготовке к госэкзаме-
ну-2014. Для детального 
обсуждения этого вопроса 
в Администрацию Главы 
РИ пригласили предста-
вителей регионального 
Минобрнауки, директоров 
школ, начальников город-
ских и районных отделов 
образования республики. 
Выступая перед собрав-
шимися, руководитель 
Рособрнадзора Сергей 
Кравцов обозначил меры, 
которые следует принять 
региональным властям 
для проведения объектив-
ного ЕГЭ.

По информации Феде-
ральной службы по надзору 
в сфере образования и на-
уки, предполагается изме-
нить схему доставки экза-
менационных материалов, 
исключающую их вскрытие 
и утечку до начала экзаме-

нов. Пункты проведения ЕГЭ 
(ППЭ) следует оборудовать 
системами видеонаблюде-
ния, установить там «рам-
ки» и «глушилки», привлечь 
правоохранителей, которые 
с помощью металлоискате-
лей будут проверять участ-
ников экзамена на наличие 
мобильных телефонов.

Контролировать проце-
дуру проведения Единого 
госэкзамена в ППЭ будут 
также федеральные обще-
ственные наблюдатели и ин-
спекторы. Их же планируется 
направить в региональные 
центры обработки инфор-
мации, помещения которых 
будут оборудованы система-
ми видеонаблюдения. Это 
позволит исключить наруше-
ния при проверке заданий с 
развернутым ответом (части 
С). Из состава предметных 
комиссий исключат экспер-
тов, допустивших искажение 
результатов ЕГЭ в 2013 г. А 
сами работы, написанные в 
одном регионе, будут прове-
рять в другом.

Представители Рособ-
рнадзора считают, что ука-

занные изменения вносятся 
с целью максимально ус-
ложнить возможности для 
подтасовок и искажений 
результатов госэкзамена. 
Кроме того, в каждом реги-
оне заработают межведом-
ственные рабочие группы по 
проведению ЕГЭ во главе с 
представителем руковод-
ства субъекта. В их состав 
войдут и представители си-
ловых структур, а также Ро-
собрнадзора.

Юнус-Бек Евкуров за-
верил главу Федеральной 
службы по надзору в сфере 
образования и науки в том, 
что возьмёт проведение 
ЕГЭ под личный контроль, и 
власти Ингушетии приложат 
все силы, чтобы экзамен в 
республике прошёл по всем 
правилам. По мнению руко-
водителя субъекта, Единый 
госэкзамен - эффективный 
инструмент измерения уров-
ня знаний школьников и их 
пропуск к дальнейшему об-
учению.

Пресс-служба 
Главы РИ

По его словам, основны-
ми источниками водоснаб-
жения в республике явля-
ются шесть водозаборов. 
Работники районных служб 
водоканала провели все 
необходимые мероприятия 
по подготовке к отопитель-
ному сезону, но большие 
нарекания вызывает состо-
яние сетей водоснабжения. 
Ибрагим Ганиев отметил, 
что большой объём воды 
теряется из-за ветхости во-
допроводов, а в целом вся 
система водоснабжения яв-
ляется убыточной из-за её 
энергоёмкости.

Участники встречи также 
обсудили возможные пути 
ухода предприятия от энер-
гозависимости и механизмы 
эффективной работы с або-
нентами. Юнус-Бек Евкуров 
подчеркнул, что проблему 
выдачи заработной платы 

необходимо решить в крат-
чайшие сроки. Кстати, имен-
но на эту тему поступило 
больше всего жалоб в про-
грамму «Диалог с народом», 
которая прошла 6 ноября в 
прямом эфире.

Также Глава поручил 
Магомеду Бекову, Султану 
Цечоеву и Ибрагиму Гание-
ву вместе обсудить все воз-
можные варианты вывода 
предприятия из кризиса и 
отдать предпочтение проек-
ту, который не только решит 
существующие проблемы, 
но и предотвратит их появ-
ление в будущем. Юнус-Бек 
Евкуров назвал неправиль-
ной ситуацию, когда един-
ственный поставщик самого 
важного в жизни человека 
ресурса - воды - оказывает 
эти услуги, и при этом оста-
ётся в убытке.

Заместитель предсе-
дателя Комитета Совета 
федерации по обороне и 
безопасности Мухарбек 
Дидигов принял участие 
в заседании Координаци-
онного совета при предсе-
дателе Совета федерации 
по социальной защите во-
еннослужащих, сотрудни-
ков правоохранительных 
органов и членов их семей 
на тему «О роли обще-
ственных организаций в 
социальной защите воен-
нослужащих, сотрудников 
правоохранительных орга-
нов и членов их семей». В 
ходе заседания было отме-
чено, что в последнее вре-
мя российские силовые 
министерства и ведомства 
проявляют готовность к 
взаимодействию с обще-
ственными организация-
ми. Сами эти ведомства 
внутри себя активизиро-
вали действия обществен-
ных советов, офицерских 

собраний, женских сове-
тов. Вместе с тем, пока та-
кая деятельность недоста-
точно скоординирована, 
поэтому роль Координаци-
онного совета при предсе-
дателе Совета федерации 
как никогда велика. 

Как заявил статс-
секретарь – заместитель ми-
нистра обороны Российской 
Федерации Николай Пан-
ков, ключевыми факторами, 
определяющими уровень и 
качество жизни военнослу-
жащих, является решение 
их жилищных проблем, заня-
тости жен военнослужащих, 
вопросы социальной адап-
тации к гражданской жизни 
лиц, уволенных в запас с во-
енной службы. 

«Мы стараемся делать 
все, чтобы военнослужащие 
не были обременены быто-
выми проблемами, могли 
спокойно выполнять свои 
служебные обязанности, 

были уверенны в своей со-
циальной защищенности. В 
этом мы опираемся на ин-
ституты гражданского обще-
ства», - подчеркнул Николай 
Панков. 

Выступавшие в ходе 
заседания представите-
ли различных российских 
общественных организаций 
констатировали, что интере-
сы безопасности и обороно-
способности страны, объемы 
затрачиваемых на эти цели 
средств, а также важные 
социальные параметры ре-
форм делают обязательным 
наличие гражданского кон-
троля за эффективностью 
идущих в армии и правоох-
ранительных органах преоб-
разований. 

Все поднятые на сове-
щании вопросы будут обоб-
щены, и конечный вариант 
решений будет представлен 
высшему руководству стра-
ны. 

Безопасность Ингушетии
Такие показатели ставят в тупик российских и зарубежных социологов, поскольку уче-

ные, специалисты, да и простые обыватели никак пока не могут привыкнуть к мысли о том, 
что Кавказ уже не тот. Сила инерции мышления по-прежнему цепляется в сознании за при-
вычные стереотипы о чем-то негативном, и с трудом заставляет себя признавать уже оче-
видные факты стабилизации обстановки в регионе и многие позитивные процессы, связан-
ные с устойчивым курсом развития. 

Насколько можно судить о ситуации, такое положение во многом связано с происходя-
щими в регионах глубинными общественными процессами. Пройдя тяжелый стрессовый 
период двух последних десятилетий, ряд республик Северного Кавказа вступает в фазу 
стабилизации, активного развития и строительства, а такие регионы как Карелия, Тверская 
область продолжают находиться в некотором застое. И хотя эти регионы смотрятся более 
выигрышно по сравнению с Кавказом, тем не менее настроения и оптимизм населения го-
раздо выше на Юге России. 

Что касается реального рейтинга безопасности регионов, то согласно исследованиям 
«Фонда изучения электоральных процессов и электоральной политики», Ингушетия на се-
годняшний день занимает второе место в Северо-Кавказском федеральном округе, следуя 
сразу за Ставропольским краем. 

Пресс-служба Правительства РИ

В Ингушетии с рабочим визитом побывал 
руководитель Рособрнадзора Сергей Кравцов

ОБЪЕКТИВНЫЙ ЕГЭ

Дорогу осилит идущий

ЗАКОН И ПОРЯДОК

Депутаты Народного 
собрания Ингушетии на 
очередном заседании со-
вета поддержали законо-
дательную инициативу 
Парламента Карачаево-
Черкесии «О внесении из-
менений в Федеральный 
закон «О государственной 
регистрации юридических 
лиц и индивидуальных 
предпринимателей», сооб-
щает информационно-ана-
литический отдел НС РИ.

Выступая на заседании, 
депутат Абдул-Вагап Оска-
нов отметил, что данный 
законопроект обусловлен 
необходимостью воспре-
пятствования «ложной ми-
грации» организаций между 
субъектами Российской Фе-
дерации. Пробелами в за-
конодательстве пользуются 
фирмы «однодневки», они 
незаконно используют рабо-
чую силу, таким образом  от 
налогообложения могут ухо-
дить значительные суммы. 
Парламентарии признали 
законопроект полезным и 
способным  в значительной 
степени снизить темпы  так 
называемой «ложной мигра-
ции».

 Участники совета об-
судили текст совместного 
обращения Парламентов  
Ингушетии и Кабардино-
Балкарии в органы власти 
страны. Спикер Народного 
собрания Магомет Татриев 
проинформировал коллег 
о телефонном разговоре с 
Председателем Парламента 
КБР А. Чеченовым, который 
попросил  депутатов из Ин-
гушетии поддержать данное 
обращение. Парламентарии 
предлагают  дать  правовую 
оценку недавним публичным 

высказываниям в телеэфире 
лидера ЛДПР В. Жиринов-
ского. 

Заместитель Председате-
ля Народного собрания Ингу-
шетии Руслан Гагиев уверен, 
что своими скандальным  за-
явлениями Жириновский не 
только нарушил этические 
границы, но и вышел за рам-
ки юридических норм. «Де-
путаты Народного собрания, 
да и все здравомыслящие 
граждане и политические 
силы осудили национали-
стические заявления лидера 
ЛДПР, но считаем, что дан-
ный вопрос следует рассмо-
треть еще и в правовой пло-
скости, в частности нам бы 
хотелось услышать позицию 
Генеральной прокуратуры 
России», - отметил Р.М. Га-
гиев. 

Предложение группы де-
путатов Государственной 
думы по усилению полно-
мочий муниципалитетов в 
сфере благоустройства  по-
лучило одобрение членов  
Народного собрания Ингуше-
тии. В Магасе также  высту-
пают за наделение местных 
властей  функциями контро-
ля в вопросах благоустрой-
ства своих территорий. 

Однако в Народном Со-
брании разошлись во мнении 
с коллегами из Челябинской 
области, которые предлага-
ют исключить возможность 
голосования главы муници-
пального образования при 
оценке его деятельности. 
Такое ограничение полно-
мочий избранного населе-
нием руководителя муни-
ципального образования 
ряд депутатов: М. Амриева,  
М. Дикажев, М. Тибоев, счи-
тают нелогичным. Предсе-
датель Народного собрания 

Магомет Татриев предложил 
дополнительно изучить дан-
ный вопрос и предложить 
консолидированную пози-
цию комитета на следующем 
заседании. 

 В рамках основной по-
вестки дня депутаты обсуди-
ли  целый ряд законопроек-
тов.

По предложению коми-
тета по конституционному и 
избирательному законода-
тельству, законности, право-
порядку и безопасности во 
втором чтении будет рассмо-
трен проект закона Респу-
блики Ингушетия №116/2-13 
«О внесении изменений в 
Закон Республики Ингуше-
тия «Об административной 
ответственности за совер-
шение отдельных правона-
рушений на территории Ре-
спублики Ингушетия»  во 
втором чтении.

К процедуре второго чте-
ния готовы два законопро-
екта финансового характера 
- законопроект  «О респу-
бликанском бюджете на 2014 
год» и Закон «О бюджете 
Территориального фонда 
ОМС на 2014 год». Также де-
путаты обсудят поправки в 
Закон Республики Ингушетия 
«О Контрольно-счетной па-
лате  РИ»  в части уточнения 
полномочий ее ревизоров. 
Кроме того,  депутатам пред-
стоит принять во втором чте-
нии законопроект «Об Упол-
номоченном по защите прав 
предпринимателей в РИ».

По итогам заседания со-
вета в повестку дня очеред-
ного заседания Народного 
собрания, намеченного на 
последний четверг ноября, 
были включены 13 законо-
проектов.

«Ложной миграции» 
поставят 

законодательный заслон

Социальная защита 
военнослужащих

Информационное агентство «Радио Свобода» провело анализ социальной напря-
женности и безопасности отдельных регионов Российской Федерации, опираясь на 
результаты исследования фонда «Общественное мнение», проведенного по заказу Ми-
нистерства внутренних дел РФ. «Радио Свобода» указывает на неожиданный для них 
результат – один из самых низких уровень социальной напряженности отмечается в 
Республике Ингушетия, а наиболее высокий в Карелии. 

В Магасе обсудили пути вывода 
из кризиса ГУПа «Водоканал»

Цена воды

Глава Ингушетии провёл рабочее совещание с 
вице-премьером Магомедом Бековым, помощни-
ком-советником Султаном Цечоевым и генераль-
ным директором ГПВК «Водоканал» РИ Ибраги-
мом Ганиевым. Задолженность ГПВК «Водоканал» 
перед работниками предприятия и пути выхода 
из кризиса стали основными темами обсуждения. 
Ибрагим Ганиев доложил руководителю региона о 
текущем состоянии дел, о работе, проведённой в 
последние месяцы.

В пресс-центре  На-
циональной телеком-
пании «Ингушетия» со-
стоялась объединенная 
пресс-конференция с уча-
стием министра труда, за-
нятости и соцразвития РИ 
Багаудина Маршани и ру-
ководителя УФМС РФ по 
РИ Магомеда Батаева.

В ходе пресс-
конференции оба руково-
дителя  данных ведомств 
ответили на  многочислен-
ные вопросы журналистов 
и жителей республики. 
Первым на вопросы веду-
щей ответил Б. Маршани. 

Он рассказал о тех ме-
рах, которые проводятся его 
министерством по сниже-
нию уровня безработицы, 
созданию дополнительных 
рабочих мест, интеграции 
инвалидов, матерей-одино-
чек и других социально неза-
щищенных слоев населения 
в  трудовую занятость. Так, 
недавно на ярмарке трудо-
вых вакансий в с.п. Троицкое  
на базе швейной фабрики 
«Троя» было роздано 130 
швейных машин  для созда-
ния дополнительных рабочих 
мест. Там же была организо-

вана видеоконференция  с 
другими регионами РФ, ко-
торые предложили  для жи-
телей республики вакансии. 
Также министр труда расска-
зал о реконструкции детских 
лагерей отдыха, об открытии 
центра  обучения компью-
терной грамоте  для слепых 
людей.

- Я  думаю, что уровень 
безработицы будет неуклон-
но снижаться, - отметил  
Б. Маршани, - и к этому есть 
предпосылки: открываются 
новые объекты, запускаются 
новые предприятия, цеха, за-
воды.

Далее на вопросы жур-
налистов ответил начальник  
ФМС РФ по РИ М. Батаев. 
Главной целью своего ве-
домства он назвал  борьбу 
с  нелегальной миграцией,  
выдворение за пределы ре-
спублики лиц, нарушающих  
миграционное  и трудовое 
законодательство. 

М. Батаев подробно рас-
сказал о принятых сотруд-
никами ФМС  РИ мерах по  
наведению порядка в сфере 
миграционного законода-
тельства.

З. ЗАУРОВ

Юнус-Бек Евкуров по-
здравил Главнокоманду-
ющего Военно-морским 
флотом РФ Виктора Чирко-
ва с Днём морской пехоты 
России.

В телеграмме Главы Ре-
спублики Ингушетия, адресо-
ванной адмиралу, говорится: 

«Уважаемый Виктор Вик-
торович! Сердечно поздрав-
ляю Вас с Днём морской 
пехоты России! История 
морской пехоты - славная 
страница боевой летописи 
Военно-морского флота и 
Вооруженных сил России, 
которая наполнена яркими 

примерами беззаветного 
служения Отечеству, геро-
изма и верности воинскому 
долгу.

Морских пехотинцев 
всегда отличали высокая 
выучка, профессионализм, 
мужество и преданность 
Родине.

В этот праздничный 
день примите искренние по-
желания крепкого здоровья, 
счастья, благополучия и 
дальнейших успехов в защи-
те морских рубежей нашего 
Отечества».

Пресс-служба 
Главы РИ

Поздравление 
Главы республики 

в связи 
с Днём морской 
пехоты России

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

Безработица ниже, 
а  нелегалов 
все меньше
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24 ноябрь  «Наьна – ц1ай»  лоарх1аш 
да. Ноаной лерх1ам баь саг варгвац. Вай 
сакхетамга даьлча денз, нанас хьех вайна, 
мишта даха деза, наха юкъе мишта хила 
деза, малаг1а никъ хьалаца беза. Дика де-
зал кхебаь да-нана тайпан а,  наха юкъе  а 
дика ц1и йоаккхаш хул.

Со хилар Мочкхий-юрта яхача Оздой 
Лейла йолча.  Оздой Баширеи Лейласи 
хьалкхеваьв барх1 дезалхо. Дукхаг1ча даь-
къе дезалашта кхетам лур нана я, бахьан из 
лаьрх1а са къамаьл  хилар цу дезала наьнаца 
Лейлайца.

Лейла, хьай вахарех лаьца дувцал.
- Со хьаянна моттиг Алхасте я, Булгуч-

наькъан я со. Укх юрта со маьре ена шовзт-
1къеи шиъ шу да. Беррига вахара никъ  бийца 
саг варгвац, цхьабакъда халонаш дукха лай-
най.  Дале а, массайолча хана къахьегаш хьа-
даьхкад сои, са ц1ендаи. «Болх безачоа вахар 
а деза»,  яхад вай даьша. Дунен т1а вахаш 
хилар пайда бац, хьай моттиг а йолаш, хьай 
лаца арг1а йола  дакъа хьа а лаьца, Дала язъ-
яь ха зехьа йоа ца еш, нахаца барта, 1имерза 
волаш ца хилча. Къахьегаш даьккхар боча-
г1а да, хьай хьацарца хьадаь рузкъа хам беш 
леладу, бакъда атта кхаьчар сиха д1адода, 
беркат ца хулаш. Укх замах наха болх бе мот-
тигаш к1езига я, хьаде х1ама дац яхаш, цхьа 
моллаг1а болх бе башац вайна цхьабараш. 
Бакъдар аьлча, балха – моттигаш к1езига я 
вайна,  х1аьта а, хьаде безам болчо х1ама 
хьадергда, короргда пайданна къахьега мот-
тиг, аьнна хетт сона. Со  укх юрта маьре еча 
денз, т1ом болабеллалца, укх юрта колхозе 
балха хиннай. Т1ом хьайначул т1ехьаг1а 
Г1ажий-юрта даьхад тхо кхаь шера.  

Халонаш дукха яйнай тха дезала, бакъда  
Дала къахьетам а баь тхоаш даьхача юрта 
вагончикачу даха хайшар тхо, тхоай  боа-
хам баьгаб тха. Тахханалца а дукха нах ма 
бий вайна, шоай ц1енах баьха нах юха ц1е-
нах кхета аьттув боацаш лел. Вай къаман 
таханарча денна эшар барт ба. Барт -цхьоа-
г1о йолаш хуле, Дала а новкъостал дергда. 
Иштта мара вай аьттув баргбац паччахьалкхе  
дег1айоалае а т1ехье а,  х1аьта кхувш йоа-
г1а т1ехье вай кхоане ма йий, из сийрда хи-
лийтара вай  х1аране декхар да. Дезалашка 
дешийта деза, аз  массе а дезалашка деший-
тад. Йоакхаг1айолча шин йи1ига «Асият Ту-
таевой» ц1ераг1а лорий  колледж яьккхай, 
цхьанне  физико-математически факультет 
яьккхай,  вай университета, ц1е диплом а 
луш. К1аьнкаш – кхоъ юристал дийша ва, 
ца1-г1ишлонхо  ва. Таханарча денна кхаь 
во1а саг йоалаяьй, кхо йо1 маьре яхийтай, 
цар массане шо-шоай дезалаш ба. Царца 
цхьана ч1оаг1а сакъердалу са. Са къонгий е 
маьхкарий е  ткъеста дезалхо ва. Тахан вайна 

оттаяча ва1адах аргдар аз из г1улакх ийрча 
хет сона, зуламаш хьадоал цу г1улакха. Оаха 
тхоай къонгашта саг йийха йоалаяьй, з1а-
маг1волча цхьанена  ишта йоалае лерх1. 

Тахан, Баширеи Лейласи дезал х1аравар 
ший фусам йолаш бахаш ба. Х1ара воша 
вешийна уллув этте  ц1енош хьадеш нов-
къостал ду.  Хьарам х1аман лоралуш, шоай  
хьадаьккхача хьаьнала рузкъах  бахаш хьа-
боаг1а Оздой  дезал. Нахаца барта болаш, 
эхь-эздел долаш, наха зене – зуламе боацаш 
дезал хьалкхебаьб  Баширеи Лейласи. Дала 
шоай т1ехьено деладолда шо!

Ноаной ц1ейца даькъала ювца лов сона 
Лейла а, беррига ноаной а. Барт тайнача де-
зала  ноаной хилда шо, имеи-беркат ма ха-
далда шун ц1аг1ара, дика дар мара, во ма 
дог1алда. 

Осмиев Хьамзата язъяь байта йоалае лов 
массайолча нана даькъала а ювцаш.

НАНА ДАГАЛАЬЦА

Ваьча наьнах Даьхе таръеш,
«Нана-Даьхе»
Хозахета аьннадац.
Са мо еза Даьхе еце,
Укх дуне т1а 
Наьнах тарде х1ама дац.

Вахар доладераш малашб?
Вай г1айг1анна
Кортош к1айду ноаной ба.
Малха дуне, дунен вахар,
Эггара хьалха,
Ноаной бахьан латташ да.

Эггар к1аьдаг1 кулг дар малашб?
Болат санна,
Ч1оаг1а кулг доа ноаной ба.
Эггар к1аьдаг1 дог дар малашб?
Моакхаз санна,
Ч1оаг1а дог доа ноаной ба.

Адам юхь-к1ай дахийтара
Цар дергдоацаш
Хала, атта-цхьаккха дац.
Фуд вай ноаной низ ца кхоачаш,
Царна ца ховш?
Алхха е шиъ мара дац:

31амига долаш, доккхий хилча -
Цхьанна хана! -
Бераш дицде царна хац.
Иштта болча ноаношта а, -
Да ма хьакхарг! -
Къа ца лулга дилладац.

Материал кийчъяьр 
Дзовр-наькъан Аза

На этой неделе нашу 
республику посетил по-
пулярный телеведущий, 
многие годы работающий 
на телевидении, народный 
артист России Юрий Нико-
лаев. Вместе с главным ре-
дактором дирекции музы-

кально-развлекательных 
программ  Первого канала 
Еленой Перовой они со-
вершают рабочее турне по 
регионам и отбирают воз-
можных участников про-
граммы «Утренняя звез-
да», приуроченной ко Дню 
защиты детей.

За полчаса  до начала 
концерта претендентов из 
Ингушетии гости из столи-
цы  дали небольшую пресс-
конференцию для предста-
вителей республиканских 
СМИ и федеральных инфор-
мационных агентств.

В работе пресс-
конференции приняли уча-
стие министр культуры РИ 
Марет Газдиева, замести-
тель министра культуры РИ 

Айна Ильясова, директор и 
художественный руководи-
тель культурно-технического 
центра, народный артист РИ 
Тамерлан Дзейтов, один из 
инициаторов ингушского ва-
рианта «Утренней звезды» 
Муса Хадзиев.

Большей частью разговор 
на пресс-конференции шел 
вокруг известной программы 
– детища Юрия Николаева 
«Утренняя звезда». Но на-
чался он все же с «Утренней 
почты»,  что подтверждает:  
имя Юрия Николаева не у 
одного поколения ассоции-
руется именно с данной му-
зыкальной программой.

Какую бы передачу Юрий 
Николаев ни вел, все они 
несут теплоту, доброту, про-
фессионализм. Что и было 
отмечено в ходе общения 
с журналистами. Потому и 
остаются со зрителями, даже 
перестав выходить в эфир. 
Как, например, все та же 
«Утренняя звезда».

Как отметил сам Ю. Ни-
колаев, «программы «Утрен-

няя звезда» нет на экране 
десять лет, но она до сих 
пор на слуху». Этим нега-
симым интересом и вызва-
но возможное возрождение 
«Утренней звезды». В свя-
зи с чем и предпринято со-
вместное турне телеведуще-

го и представителя Первого 
канала.  

Как подчеркнула Елена 
Перова, если удастся «вы-
стрелить» великолепным 
выступлением участников, 
собранных из разных угол-
ков страны, так, чтобы оно 
завоевало зрителя, то есть 
надежда, что руководство 
канала согласится на выпуск 
программы.

Отвечая на вопрос, в 
случае возвращения про-
граммы, будет ли Юрий Ни-
колаев по-прежнему ее сам 
вести, телеведущий отве-
тил, что он скорее выступит 
« в роли свадебного генера-
ла, а ведущими пусть будут 
молодые люди».

Мадина КОДЗОЕВА

В соответствии с поручением Прези-
дента Российской Федерации ежегодно, 
начиная с 12 декабря 2013 года, в День 
Конституции Российской Федерации 
проводится общероссийский день при-
ема граждан с 12 часов 00 минут до 20 
часов 00 минут по местному времени в 
приемной Президента Российской Феде-
рации по приему граждан в городе Мо-
скве, приемных Президента Российской 
Федерации в федеральных округах и в 
административных центрах субъектов 
Российской Федерации (далее — прием-
ные Президента Российской Федерации), 
в федеральных органах исполнительной 
власти и в соответствующих территори-
альных органах, в федеральных государ-
ственных органах и в соответствующих 
территориальных органах, в исполни-
тельных органах государственной власти 
субъектов Российской Федерации (далее 
— государственные органы) и в органах 
местного самоуправления. 

С 12 часов 00 минут до 20 часов 00 ми-
нут по местному времени проводят личный 
прием заявителей, пришедших в соответ-
ствующие приемные Президента Российской 
Федерации, государственные органы или 
органы местного самоуправления, уполно-
моченные лица данных органов и обеспе-
чивают, с согласия заявителей, личное об-
ращение в режиме видео-конференц-связи, 
видеосвязи, аудиосвязи или иных видов свя-
зи к уполномоченным лицам иных органов, 
в компетенцию которых входит решение по-
ставленных в устных обращениях вопросов. 
Личный прием проводится в порядке живой 

очереди при предоставлении документа, 
удостоверяющего личность (паспорта). 

В случае, если уполномоченные лица 
органов, осуществляющие личный прием за-
явителей, не обеспечили, с учетом часовых 
зон, возможность личного обращения за-
явителей в режиме видео-конференц -связи, 
видеосвязи, аудиосвязи или иных видов 
связи к уполномоченным лицам органов, в 
компетенцию которых входит решение по-
ставленных в устных обращениях вопросов, 
то в течение семи рабочих дней после обще-
российского дня приема граждан или в иные 
удобные для данных заявителей сроки будет 
обеспечена возможность личного обращения 
к соответствующим уполномоченным лицам. 
О времени, дате и месте проведения приема 
в режиме видео-конференц-связи, видеосвя-
зи, аудиосвязи или иных видов связи данные 
заявители информируются в течение трех 
рабочих дней после общероссийского дня 
приема граждан. 

По решению соответствующих государ-
ственных органов и органов местного самоу-
правления может осуществляться предвари-
тельная запись заявителей на личный прием 
в общероссийский день приема граждан. 

Информация об адресах проведения 12 
декабря 2013 года приема заявителей раз-
мещена на официальном сайте Президента 
Российской Федерации в сети интернет на 
странице «Личный прием» раздела «Обра-
щения» (http://letters.kremlin.ru/receptions), а 
также на официальных сайтах соответству-
ющих государственных органов и органов 
местного самоуправления в сети интернет. 

Пресс-служба Правительства РИ

Конституция СССР, при-
нятая в 1936 году, в отличие 
от своей предшественницы 
была более или менее по-
хожа на демократический 
документ. В ней устранялась 
любая дискриминация, а в 
главе X провозглашались 
свобода совести, слова, пе-
чати, собраний и митингов. 
Но в том и была сущность 
коммунистического режима, 
что писалось все это для 
видимости, для прикрытия 
истинной сущности режима. 
Это наглядно продемонстри-
ровали репрессии 1937 и 
последующих годов. В 1944 
году добрались и до меня 
полуторагодовалого, выслав 
в Казахстан по обвинению 
в предательстве Родины. 
Второй раз эта Конституция 
«прошлась» по мне катком 
осенью 1992 года, когда был 
устроен кровавый погром 
ингушского населения При-
городного района и г. Влади-
кавказа.

Тогда думалось, что все 
это происходило от недо-
статка демократии в стране, 
где, согласно все той же Кон-
ституции, долгие годы суще-
ствовала и господствовала 
одна компартия. Дескать, 
будь у нас традиции много-
партийности, такие преступ-
ные деяния были бы невоз-
можны. Но вот, дожил я и до 
многопартийности – в 1993 
году была принята ныне 
действующая Конституция 
РФ, которая предусматри-
вает и многопартийность, и 
запрет на господство какой-
либо отдельно взятой идео-
логии. Она по содержанию 
отвечает высшим мировым 
стандартам. Прошедшие 20 
лет показывают, что и такая 
Конституция не панацея от 
всяческих бед. Достаточно 
вспомнить две войны в Чеч-
не.

Уинстон Черчилль в свое 
время сказал, ставшую зна-
менитой, фразу: «Демокра-
тия – отвратительная форма 
правления, но ничего луч-
шего человечество пока не 
придумало». Не знаю, как 
насчет второй части этого 
высказывания, но первая 
часть, на мой взгляд, аб-
солютно справедлива. Уж 
слишком много возможно-
стей она предоставляет для 
манипуляции в политиче-
ских целях, для популизма.

Вот, например, статья 28 
нашей Конституции провоз-
глашает: «Каждому гаран-
тируется свобода совести, 
свобода вероисповедания, 
включая право исповедать 
индивидуально или со-
вместно с другими любую 
религию или не исповедо-
вать никакой, свободно вы-
бирать, иметь и распростра-
нять религиозные и иные 
убеждения и действовать в 
соответствии с ними». Каза-
лось бы, в этой статье Кон-

ституции все четко прописа-
но и не оставлено место для 
манипуляций. Посмотрим,  
так ли это.

Известно, что в Москве 
проживают сотни тысяч 
людей, исповедующих ис-
лам, по некоторым оценкам 
- 400-700 тысяч. Они, в со-
ответствии с нашей Консти-
туцией, могут «действовать 
в соответствии» с уста-
новками своей религии. В 
частности, в дни исламских 
праздников и по пятницам 
собираться на коллектив-
ный намаз в мечетях. Что 
они и делают и никто им в 
этом не препятствует. Но 
вот беда, в существующих 
мечетях мест для всех ка-
тастрофически не хватает 
и верующие устраиваются 
под открытым небом - на 
тротуарах, на проезжей ча-
сти улиц… Нередко это при-
ходится делать под дождем, 
в снегопад. Отсюда вывод: 
надо строить мечети. Во-
прос об этом Совет муфтиев 
России много лет ставит пе-
ред мэрией Москвы. Но мэр 
столицы С. Собянин делает 
вид, что не знает о толпах 
молящихся на улицах и го-
ворит, что мечетей в Москве 
достаточно и строить новые 
не надо. Это находит горя-
чий отклик у определенной 
части граждан и вызывает 
межконфессиональную на-
пряженность в регионе. Вот 
вам и наглядный пример ма-
нипуляций, отражающихся 
на жизни людей.

Противоположный при-
мер показывает админи-
страция Московской об-
ласти, где внимательно 
относятся к нуждам всех ве-
рующих, в т.ч. и мусульман. 
В одном ряду здесь стоит 
и Ингушетия. Если следо-
вать логике С. Собянина, 
то православного храма в  
с.п. Орджоникидзевское 
вполне достаточно для ве-
рующих. Но власти нашей 
республики так не считают 
и намерены построить в Ма-
гасе еще одну православ-
ную церковь для создания 
верующим максимальных 
удобств для отправления 
своих религиозных обрядов. 
Вот это и есть Конституция 
страны в действии!

Конституция РФ есть до-
кумент прямого действия, 
все ее статьи имеют неоспо-
римое верховенство над 
любым другим законом, ее 
статьи нельзя произвольно 
трактовать и толковать. А 
чтобы последнего не было, 
мы должны хорошо знать 
Основной закон нашей стра-
ны – Конституцию, и защи-
щать свои интересы, опи-
раясь на нее. Ну и, конечно, 
сами должны следовать ее 
положениям.

Абу ГАДАБОРШЕВ

Конституция 
в моей жизни

В царской России, как известно, консти-
туции не было. Впервые в нашей стране 
она стала реальностью 31 января 1924 года, 
когда была принята Конституция Союза Со-
ветских Социалистических республик. Это 
был ущербный документ, поскольку вводил 
дискриминацию по признакам социального 
происхождения, религиозных верований и не-
которым другим. Мне, к счастью,  жить в ту 
пору не довелось. А вот три последующие 
конституции непосредственно отразились 
на моей жизни.

Информация о проведении 
общероссийского дня приема 

граждан 12 декабря 2013 г.

Вернется ли «Утренняя 
звезда» на экраны?

Наьна лерх1ам

Если без газа и электри-
чества мы какое-то время 
еще можем обойтись, то без 
воды, ну ни туды и ни сюды. 
Ладно, с чаем мы можем по-
временить, а как умыться, 
справить какие-то другие 
естественные нужды! Вода 
нам нужна не ежедневно, 
не ежечасно, а ежеминутно. 
Но системы  подвода к на-
шим домам (квартирам) газа, 
электричества и воды имеют 
свойство периодически вы-
ходить из строя. И тогда мы 
обращаемся в соответствую-
щие службы и организации, 
которые и устраняют непо-
ладки.

С появлением единого но-
мера экстренных служб (112)  
обывателю  стало значительно 
удобнее и легче «достучать-
ся»  до газовиков и электриков 
в случае чрезвычайных об-
стоятельств, но, к сожалению, 
это не облегчает нам доступ к 
службе водоканала. И не дай 
нам бог,  чтобы авария с водой 
случилась в выходные дни – 
это полный завал. Вы звоните 
на номер 112, а вам дают номе-
ра мобильных телефонов (если 
вы житель Назрани, как в дру-
гих местах не знаю) начальни-
ка или заместителя начальника 
горводаканала и предлагают 
самостоятельно до них дозво-
ниться. Лично у меня беда с во-

дой случилась в субботу и я за 
два выходных дня так до них и 
не дозвонился - один телефон 
вовсе не отвечал, другой был 
вне зоны действия сети. При-
шлось обратиться на так на-
зываемую биржу, где есть ма-
стера на все руки, но которые 
дерут с нас три шкуры. Хорошо, 
если авария небольшая, а как 
быть, если требуются экскава-
тор, сварщик? Их нужно искать 
по всей Назрани, и не всегда 
найдешь. А  происходит это 
все, на мой взгляд, потому что 
в водоканале плохо организо-
вана сервисная служба - у нее, 
судя по всему, нет даже  своего 
телефона.

Знаю, в водоканале есть 
«железная», на их взгляд, от-
говорка: люди плохо платят 
за потребленную воду, много 
должников, не хватает средств 
и т.п. Все это действительно 
так, но к тем, кто аккуратен в 
платежах, нужно относиться 
уважительно. Берите пример 
с газовиков, которые, грозя от-
ключением голубого топлива 
неплательщикам, неизменно 
подчеркивают: те, кто не имеют 
долгов, не будут ущемлены.

Водоснабжение населения 
- важная задача, и организация 
ее сервисной службы должна 
быть на высоте, чтобы потре-
битель без труда решал про-
блемы с водой. 

А. ИНСАРОВ

Реплика

Водоканал, ау! ПО КАКИМ ОСНОВАНИЯМ МОЖЕТ БЫТЬ 
ОТКАЗАНО В РЕГИСТРАЦИИ СРЕДСТВА 

МАССОВОЙ ИНФОРМАЦИИ
В соответствии с законом РФ от 27.12.1991 г. №2124-1 "О средствах массовой 

информации" в регистрации СМИ (перерегистрации СМИ, внесении изменений 
в свидетельство о регистрации СМИ) может быть отказано только по одному из 
следующих оснований:

1. Если заявление подано от имени гражданина, объединения граждан, предпри-
ятия, учреждения, организации, не обладающих правом на учреждение СМИ.

2. Если указанные в заявлении сведения не соответствуют действительности.
Причиной здесь могут быть как виновные действия учредителя (подача заведомо 

не соответствующих действительности сведений, подложных документов), так и про-
стая невнимательность, ошибка или отсутствие достоверной информации у самого 
учредителя.

3. Если наименование (название), примерная тематика и (или) специализация 
представляют злоупотребление свободой массовой информации.

Под злоупотреблением свободой СМИ понимается использование его в целях со-
вершения уголовно наказуемых деяний, для разглашения сведений, составляющих 
государственную или иную специально охраняемую законом тайну, для распростра-
нения материалов, содержащих публичные призывы к осуществлению террористиче-
ской деятельности или публично оправдывающих терроризм, других экстремистских 
материалов, а также материалов, пропагандирующих порнографию, культ насилия и 
жестокости. В связи с внесением изменений в ч. 1 ст. 4 Закона о СМИ Федеральным 
законом от 05.04.2013 N 34-ФЗ под злоупотреблением свободой СМИ понимается 
также распространение материалов, содержащих нецензурную брань.

4. Если регистрирующим органом ранее зарегистрировано СМИ с теми же наиме-
нованием (названием) и формой распространения массовой информации.

Под тем же названием СМИ понимается название, буквально совпадающее с тем, 
которое было зарегистрировано ранее. Не может быть признан законным отказ в ре-
гистрации СМИ на том основании, что название СМИ, проходящего регистрацию, яв-
ляется сходным до степени смешения с названием СМИ, зарегистрированного ранее.

При сравнении форм распространения массовой информации следует учитывать, 
что периодическое печатное издание, радио-, теле-, видеопрограмма и кинохрони-
кальная программа представляют собой разные формы распространения массовой 
информации. В то же время газета, журнал, сборник, альманах, бюллетень являются 
разными видами одной формы распространения массовой информации - периодиче-
ского печатного издания.

При отказе в регистрации СМИ заявителю направляется уведомление, в котором 
должна быть указана причина отказа. Уведомление направляется в течение двух дней 
через Единый портал госуслуг либо по адресу и в форме, указанным заявителем.

После устранения причин отказа заявитель вправе повторно подать заявление о 
регистрации СМИ.

poriadok.ru

Предприниматели ма-
лого, среднего и крупного 
бизнеса  по существую-
щему законодательству 
обязаны своевременно и 
сполна уплачивать нало-
ги, различного вида стра-
ховые взносы. Есть у них 
и социальные обязатель-
ства. Только в таких случа-
ях предприниматель счи-
тается  законопослушным  
и, разумеется,  заслужива-
ет уважение и поддержку 
со стороны государства. 
От этого выигрывают обе 
стороны: и государство, и 
бизнес. Во-первых, в бюд-
жет  государства своевре-
менно и сполна поступа-

ют налоги, а что касается 
бизнеса, он развивается 
успешно, получая со сто-
роны  государства финан-
совую поддержку,  в том 
числе кредиты и различно-
го вида   инвестиции.

К счастью, в Ингуше-
тии  много законопослуш-
ных предпринимателей, 
которые, успешно и целе-
направленно делая свое 
дело, пополняют бюджеты 
различного уровня, своев-
ременно  уплачивают стра-
ховые взносы, в том числе 
и в Пенсионный фонд.

К ним, без сомнения, 
можно отнести владельца 
ООО «Стройторг» Хамбора 
Евлоева.

«Стройторг» - это мас-
штабное пятиэтажное зда-
ние, сооруженное из стекла 
и бетона,  расположенное на 
центральной ул. Муталиева 
в городе Назрани, в котором 
что торговля хозтоварами 

налажена пока только на 
первом этаже, а в ближай-
шее время, по утверждению 
Хамбора Евлоева, она охва-
тит все пять этажей.

- У нас отовариваются 
не только жители г. Назра-
ни и  республики, но и со-
седних регионов, - говорит 
бизнесмен. - Главное - они 
уходят довольные приобре-
тенными товарами,  которые 
поступают к нам не только 
из Европейских стран, но и 
Азиатских, из Китая, в част-
ности.  Число покупателей 
растет изо дня в день, а мы, 
в свою очередь, стараемся 
полнее и качественнее удов-
летворить их спрос.  С откры-

тием всех точек нашего ООО 
«Стройторг», которые войдут 
в строй действующих со сле-
дующего года, думаю, удаст-
ся предложить покупателям  
любой нужный им товар или 
изделие, в том числе изы-
сканные импортные.

Первую очередь торговых 
точек мы, полагаю, успеем 
открыть накануне  открытия 
зимней Олимпиады в г. Сочи, 
другие - до конца 2014 года.

- Вы были одним из участ-
ников  делегации наших биз-
несменов на Международ-
ном инвестиционном форуме 
«Сочи-2013»,  прошедшем 
здесь недавно. Скажите, по-
жалуйста,  что вам  удалось 
сделать на этом весьма пре-
стижном форуме? - спросил 
я у Хамбора Евлоева.

- Совершенно верно, я 
действительно был участ-
ником делегации, которую 
возглавлял Глава нашей ре-
спублики Юнус-Бек Евкуров,  
сделавший так много  своим 

авторитетом  для реализа-
ции наших инвестпроектов, 
один из которых достался 
мне, чем я горжусь. Так вот, 
по этому проекту в с. Али-
Юрт Назрановского района 
где-то весной будущего года  
начнется строительство  ита-
льянской фирмой  завода по 
производству  уникальных 
красок, который будет осна-
щен  современным обору-
дованием,  а также  иннова-
ционными технологиями. На 
предприятии, которое долж-
но войти в эксплуатацию 
года  через два-три, будут 
задействованы до 100-120 
рабочих, в основном жители 
Али-Юрта. Кстати, это пред-
приятие, предварительная 
стоимость  которого 300 
миллионов рублей, войдет в 
наше  ООО «Стройторг».

По всему видно, ООО 
«Стройторг» может себе по-
зволить строительство тако-
го уникального объекта за 
счет  выручки, получаемой 
от реализации хозтоваров 
большого ассортимента.

По утверждению его ру-
ководителя Хамбора Ев-
лоева, это коммерческое 
предприятие ежеквартально  
уплачивает одних только 
налогов  на сумму 90 ты-
сяч рублей, большая часть 
которых поступает  в казну 
республики. А с открытием 
всего торгового комплекса  и 
завода по производству  кра-
сок, отметил Хамбор, с этим 
увеличатся и налоговые по-
ступления в бюджет респу-
блики. 

Отметим, что  ООО 
«Стройторг»  участвует и 
в  благоустройстве  города 
Назрани, финансирует ме-
роприятия  благотворитель-
ного, культурного и спор-
тивного направлений. Но и 
администрация г. Назрани в 
лице мэра Алихана Тумго-
ева, по словам Х. Евлоева, 
помогает в свою очередь  
ООО «Стройторг» всем чем 
может.  Именно такие вза-
имовыгодные  отношения 
должны быть между  други-
ми  муниципальными обра-
зованиями и коммерческими 
структурами республики, от 
чего выиграет и население 
Ингушетии.

Ш. БАТАРБЕКОВ
На снимке:

торговый комплекс 
ООО «Стройторг»  

Хорошие перспективы 
роста
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СИЛЬНЫЕ ДУХОМ

В 1998 году в школу 
пришел молодой учитель 
истории, окончивший Че-
чено-Ингушский госуни-
верситет. Ему с первых 
дней недостаточно было 
одних уроков истории, ко-
торых он пытался всегда 
разнообразить наглядно-
стью, новой дополнитель-
ной информацией (тогда 
материальная база шко-
лы была весьма скудной). 
Учащиеся с большим удо-
вольствием ходили на его 
уроки, готовились под его 
руководством к всерос-
сийским ежегодным олим-
пиадам, занимали и про-
должают сейчас занимать 
там престижные места. 
Общаться с ними в рамках 
уроков Магомеду Ахме-
довичу Темирбиеву стало 
недостаточно. Директор 
школы Л.Б. Гомкортиева, 
чувствуя, что педагог не 
на шутку увлечен, поручи-
ла ему вести исторический 
кружок, который в скором 
времени перерос в ин-
теллектуальный, с непро-
стым названием «Клио».

Популярность круж-
ка среди учащихся росла, 
что, даже набрав две груп-
пы ребят по 25 человек из 
старших и средних классов, 
невозможно было удовлет-
ворить запрос родителей, 
желающих привести сюда 
своих чад. В школе вначале 
проводилась еще и «Своя 
игра» по типу и подобию 
популярной телевизионной 
игры. Магомеду Ахмедовичу 
не только удалось заразить 
интеллектуальным сопер-
ничеством школьников, но 
и армспортом мальчиков. 
Начали готовиться к воен-
но-спортивным соревнова-
ниям. Желание победить и 
доказать своему наставнику, 
что он не зря в них поверил, 
приводило к постоянным по-
бедам команду школы №3  
г. Карабулака в спортивных 
состязаниях.

До 2013 года в респу-
блике проводился один чем-

пионат в год по игре «Что? 
Где? Когда?». Команды про-
ходили отборы. Одна ко-
манда от города или района 
проходила в финал чемпи-
оната РИ среди школьни-
ков, в котором участвовало 
шесть-семь команд. В таких 
ежегодных чемпионатах в 
сериях игр «Брейнг-Ринг» 
"Клио" побеждала с 2005 по  
2013 гг., являясь авангардом 
интеллектуального движе-
ния республики.

С 2013 г. из-за роста по-
пулярности и интереса к 
интеллектуальным играм 
Комитет по делам молодежи 
РИ начал проводить серии 
игр, по результатам которых 
в конце года определялись 
лучшие команды респу-
блики. Сам М.Тимербиев 
со своими выпускниками и 
учениками по линии мини-
стерства по молодежной по-
литике стал выезжать на ин-
теллектуальные игры «Что? 
Где? Когда?» за пределы ре-
гиона: в Тольятти, Саратов, 
Краснодар, Ростов. Учащие-
ся школы №3 в этом году вы-
езжали в г. Переславль-За-
лесский на Всероссийские 
интеллектуальные игры, где 
заняли командное третье 
место, а капитан команды 
Руслан Долгиев - 1 место.

В январе 2013 были про-
ведены отборы, в результа-
те которых от каждого горо-
да и района прошли по три 
команды на последующие 
зимнюю, весеннюю, летнюю 
и осеннюю игры. Всего в них 
теперь участвуют свыше 20 
школьных команд. В каждой 
серии за каждое занятое ме-
сто присуждаются баллы. За 
1 место - 1 балл, за 2 место - 
2 балла, за 3 место - 3 балла 
и т.д., чем больше баллов, 
тем хуже рейтинг команды.

По результатам зимней 
игры - 1 место, весенней - 2 
место и осенней - 1 место. 
У «клио» 4 очка и соответ-
ственно позиция лидера пе-
ред предстоящей последней 
осенней игрой. На третьей 
позиции «Альянс» (гимназия 
№1 г. Назрани) с 9 очками, и 

вторая позиция у «ЛВД» (ли-
цей г.Назрани) с 8 очками. 
Дальше «Наутилиус» (СШ 
№1 г. Карабулака), «Фор-
туна» (СШ №26 с Зязиков-
Юрт) и «Спарта» (гимназия 
г.Карабулака).

Таким образом, благо-
даря этому гораздо больше 
школьников вовлечено в ин-
теллектуальное движение.

9 ноября  2013 г. три 
лучшие школьные команды 
были допущены на 1 чемпи-
онат РИ «Что? Где? Когда?», 
где в тяжелом противосто-
янии со взрослыми коман-
да «Клио» заняла 4 место 
(проиграв только на 1 очко 
профессиональной коман-
де «Шах и Мат» в бою за 3 
место), опередив все школь-
ные и студенческие коман-
ды, а также несколько взрос-
лых команд.

30 ноября пройдет осен-
няя серия игр, на которой 
«клио» рассчитывает побе-
дить.

Интеллектуальный по-
чин одной школы перешел 
на межшкольные, межву-
зовские, межучрежденче-
ские состязания в целом по 
республике, твердо вошел в 
молодежную среду. И это од-
нозначно заслуга одного че-
ловека, для которого недо-
статочно постоянно ютиться 
в школьном классном каби-
нете, для которого стоило 
бы построить интеллекту-
альный центр. Здесь бы мо-
лодежь города не только об-
рела знания мира, политики, 
истории, художественного 
искусства, но и училась бы 
расставлять жизненные при-
оритеты, училась бы ценить 
все прекрасное, любить 
свою страну, свой народ.

Справедливо суждение о 
том, что «главным ресурсом 
развивающегося общества 
являются люди, не столько 
подготовленные, сколько 
развивающиеся непрерыв-
но». Как говорится, нет про-
роков в своем Отечестве. 

Магомед Ахмедович вос-
питал не одно поколение 

интеллектуалов, которые в 
вузах, на службе не остав-
ляют любимое занятие и 
там организовывают интел-
лектуальные соревнования.

Учителю истории Маго-
меду Ахметовичу Темирби-
еву присвоено звание «По-
четный работник общего 
образования РФ». В 2006 
году впервые по нацпроекту 
«Образование» он стал об-
ладателем гранта Президен-
та РФ.

Мир увлечений отца 
плавно переходит к его де-
тям: Ислам (уч-ся 5 кл.), 
Илез (уч. 4 кл.) уже участву-
ют наряду со взрослыми в 
шахматных турнирах. Год 
назад в республиканских со-
ревнованиях «Белая ладья» 
они командно у взрослых за-
брали 3 место. Ислам гото-
вится к форуму «Одаренные 
дети» в номинации «Эколо-
гия». И для своих детей (их у 
него четверо) у учителя вы-
работана специальная про-
грамма интеллектуального 
развития.

Оглядываясь назад, 
думаешь, вот уже 14 лет  
М.А. Темирбиев в школе. А 
ведь школа была не из лег-
ких. Трехсменные занятия, 
аварийное здание, небыва-
лый приток учащихся из во-
енной Чечни. Ему удавалось 
всегда построить отношения 
мальчиков - старшеклассни-
ков в русле сотрудничества, 
чувства локтя товарища. А 
если у кого-то не сложились 
отношения - мирить и на-
учить толерантности. Благо-
даря учителю, ингушские и 
чеченские ребята стали дру-
зьями, и не было ни одного 
случая каких-либо трений 
подросткового характера 
между ними.

М.А. Темирбиев и учи-
тель, и воспитатель от бога.

Скромность характера, 
скромность в быту, бога-
тейший интеллектуальный 
багаж, правдивый подход 
к истории не только своего 
народа, но и всей страны, 
знание религиозных канонов 
и ненавязчивое их приме-
нение - вот отличительные 
черты нашего героя. 

На таких учителях и дер-
жится наша земля, такие 
люди делают нашу историю.

Л.АЛИЕВА

В  теплый осенний день 
23 ноября этого года в Ин-
гушском государственном 
театре юного зрителя со-
стоялся торжественный 
концерт, посвященный 
20-летию первого в респу-
блике колледжа - Ингуш-
ского медицинского кол-
леджа  им. А.И. Тутаевой.  

Еще до начала концер-
та зал театра был перепол-
нен гостями, среди которых 
были как сегодняшние сту-
денты колледжа, так и его 
выпускники (в зале присут-
ствовала даже первая груп-
па выпуска), ну и, конечно,  
преподавательский состав 
колледжа. Также поздравить 
колледж с юбилеем пришли 
помощник-советник Главы 
РИ Аюп Джабраилович Оз-
доев, заместитель предсе-
дателя правительства РИ 
Хаваж Багаудинович Дар-
сигов, председатель коми-
тета по здравоохранению 
Народного собрания РИ 
Яхья Курейшевич Белхаро-
ев, министр здравоохране-
ния РИ Беслан Гириханович 
Матиев, представители ми-
нистерств, ведомств, ме-
дицинских учреждений и  
общественных организаций 
Республики Ингушетии, а 
также гости из Чеченской и 
Дагестанской республик.

Открыл концерт очарова-
тельный хор девушек, оде-
тых по форме медицинской 
сестры, исполнявшие пес-
ню, в которой  поздравляли 
свой колледж и дарили ему 
добрые пожелания.

Первое слово было 
предоставлено отличнику 
здравоохранения РФ, заслу-
женному врачу Республики 
Ингушетия, директору Ин-
гушского медколледжа им. 
А.И. Тутаевой - Магомеду 
Алиевичу Накастоеву. В сво-
ей речи он рассказал о род-
ном колледже, как о своем 
доме.

- Ингушский медицинский 
колледж им. А.И.Тутаевой 
был создан как Ингушское 
медицинское училище в со-
ответствии с приказом Ми-
нистерства образования 
Российской Федерации от 
25.03.1993 г. №106 и при-
казом Министерства здра-
воохранения Российской 
Федерации от 01.04.1993 г. 

№63 Учредителем при этом 
выступало Правительство 
Республики Ингушетия в 
лице Министерства здраво-
охранения Республики Ингу-
шетия.

Создание Ингушского 
медицинского училища при-
шлось на пору становления 
молодой республики. Здра-
воохранение республики 
тоже делало свои первые 
шаги. В 1995 году училище 
было преобразовано в кол-
ледж на основании приказа 
Министерства здравоохра-
нения и медицинской про-
мышленности Российской 
Федерации от 29.11.1995 
г. №334 «О реорганизации 
Ингушского медицинского 
училища в колледж». В мае 
1995 года Указом Президен-
та РИ от 5 мая 1995 г. № 62 
Ингушскому медицинскому 
колледжу присвоено имя ле-
гендарной дочери ингушско-
го народа, военврача второ-
го ранга Асият Идрисовны 
Тутаевой, чей гражданский 
долг, мужество и героизм яв-
ляются примером в форми-
ровании жизненной позиции 
и профессионального долга 
студентов нашего учебного 
заведения.

Сегодня у нас учится 540 
студентов. Основными целя-
ми и задачами деятельности 
ингушского медицинского 
колледжа являются удовлет-
ворение потребностей здра-
воохранения в квалифици-
рованных специалистах со 
средним медицинским обра-
зованием, обладающих про-
фессиональной завершен-
ностью, высоким уровнем 
общей медицинской культу-
ры.

В соответствии с лицен-
зией и Государственной 
аккредитацией Ингушский 
медицинский колледж им. 
А.И.Тутаевой имеет право 
на реализацию основных 
профессиональных обра-
зовательных программ по 
специальностям среднего 
профессионального обра-
зования: лечебное дело, 
квалификация фельдшер, 
углубленный уровень под-
готовки; акушерское дело, 
квалификация акушерка, ба-
зовый уровень подготовки;  
сестринское дело, квалифи-
кация медсестра/медбрат, 
базовый уровень подготов-

ки, а также программ до-
полнительного професси-
онального образования по 
подготовке и переподготов-
ке специалистов среднего 
медицинского звена.

С 2011 года реализуют-
ся федеральные образова-
тельные стандарты нового 
поколения, программы про-
фессиональных модулей 
и дисциплин начального и 
среднего профессионально-
го образования. Учебно-вос-
питательная и практическая 
часть обучения проводится 
в колледже и лечебно-про-
филактических учреждениях 
республики, которые явля-
ются базами для проведе-
ния практических занятий на 
основании договоров между 
колледжем и лечебно-про-
филактическими учрежде-
ниями.

Занятия в колледже про-
водятся в хорошо обору-
дованных, материально и  
технически оснащенных ка-
бинетах. Одно из приоритет-
ных направлений развития 
колледжа - внедрение в об-
разовательный процесс ин-
формационных технологий и 
мультимединых систем. Для 
решения инновационных на-
правлений в образовании 
в колледже функционирует 

компьютерный класс. 
Также имеется библиоте-

ка, которая является научно-
информационным центром 
по обеспечению учебно-
воспитательного процесса, 
способствует развитию по-
знавательной, исследова-
тельской работы студентов, 
помогает кураторам в орга-
низации воспитательных ме-
роприятий. 

Воспитательная работа 
колледжа направлена на 
формирование у студентов 
общечеловеческих ценно-
стей, гуманности, патрио-
тизма, любви к избранной 
профессии, воспитание 
культуры межнационально-
го общения и пропаганды 
здорового образа жизни. 
С этой целью в колледже 
проводится много меро-
приятий: круглые столы, 
диспуты, беседы, научно-
практические конференции, 
пропагандирующие здоро-
вый образ жизни. Эта рабо-
та проводится совместно с 
Республиканским центром 
профилактики МЗ РИ, с ле-
чебно-профилактическими 
учреждениями, Министер-
ством культуры республики, 
Комитетом молодежи, Коми-
тетом по спорту и туризму. 
Студенты участвуют во всех 

профессиональных культур-
ных, массовых, спортивных 
мероприятиях республики.

 Ежегодно среди выпуск-
ников колледжа проводится 
конкурс «Лучший по профес-
сии». В этом году студен-
ты медицинского колледжа 
заняли призовые места в 
Республиканском чемпио-
нате профессионального 
мастерства. Студенты кол-
леджа проводят благотво-
рительные акции «Мило-
сердие детям», посещают 
дом-интернат для больных 
детей в ст.Троицкой, детский 
противотуберкулезный про-
филакторий.

За годы работы Ингуш-
ского медицинского кол-
леджа, благодаря усилиям 
руководства республики и 
коллектива, удалось создать 
необходимую научно-ме-
тодичекую и практическую 
базу и обеспечить каче-
ственную подготовку специ-
алистов среднего звена для 
здравоохранения Респу-
блики Ингушетия и России. 
Педагогический коллектив 
колледжа обладает высоким 
творческим потенциалом 
и решает сложные учебно-
воспитательные задачи. В 
структуре колледжа имеется 
методический совет с цикло-

выми комиссиями, которые 
координируют весь учебный 
процесс. Обучение и вос-
питание осуществляют 62 
преподавателя, из которых 
37 - штатные. 26 препода-
вателей имеют высшую и 
первую квалификационные 
категории. Наиболее опыт-
ные преподаватели отмече-
ны званиями: «Заслуженный 
врач РСФСР» - 1 человек; 
«Заслуженный работник 
здравоохранения РИ» - 3 че-
ловека, «Заслуженный врач 
РИ» - 2 человека, «Отличник 
здравоохранения РФ» - 3 че-
ловека, «Почетный работник 
среднего профессионально-
го образования РФ» - 2 чело-
века, «Заслуженный учитель 
РИ» - 2 человека. Кроме 
штатных преподавателей 
для успешного проведения 
учебного процесса привле-
каются  25 врачей практи-
ческого здравоохранения, в 
том числе 3 кандидата ме-
дицинских наук,  9 врачей с 
высшей квалификационной 
категорией.

Большую методиче-
скую и консультативную 
помощь по вопросам про-
фессиональной подготовки 
преподавателей оказывает 
Всероссийский учебно-на-
учно-методический центр 

Министерства  здравоохра-
нения РФ, Министерство об-
разования РФ, Ставрополь-
ский базовый медицинский 
колледж, Ставропольская 
Государственная Меди-
цинская академия, Санкт-
Петербургская Медицинская 
академия, Казанский меди-
цинский колледж, Кисловод-
ский институт экономики и 
права и т.д. Ингушский ме-
дицинский колледж имени 
А.И.Тутаевой сотрудничает 
в тесном контакте, обмени-
вается опытом с медицин-
скими колледжами Юга Рос-
сии.

Сегодня Ингушский ме-
дицинский колледж это глав-
ная кузница кадров среднего 
звена для здравоохранения 
республики. За годы рабо-
ты колледж выпустил более  
2 700 выпускников. Нами ве-
дется мониторинг их даль-
нейшего трудоустройства. 
Более 30% выпускников 
продолжают образование в 
высших учебных заведениях 
России и сегодня возвраща-
ются в колледж в качестве 
преподавателей и врачей: 
Аушева Хяди Салмановна, 
Измайлова Лидия Русла-
новна, Албакова Радимхан 
Магомедовна, Нальгиева 
Хадиза Салмановна, Плиев 
Алихан Аптиевич, Итазова 
Тамила Мухтаровна, Албога-
чиева Эльза, Сагова Зарема 
Беслановна и многие дру-
гие. Так же наши выпускники 
работают врачами в различ-
ных лечебно-профилактиче-
ских учреждениях Республи-
ки Ингушетия и Российской 
Федерации, в их числе кан-
дидаты медицинских наук, 
такие как Арчакова Зарема 
Салиевна, Арчакова Тама-
ра Салиевна, Гамбердова 
Райхант Уматгиреевна, че-
рез год защищается Евлоев 
Арсамак Гириханович. Сре-
ди наших выпускников есть 
и руководители лечебных 
учреждений республики: 
Тумгоева Мака Саидовна - 
главный врач Станции пере-
ливания крови Республики 
Ингушетия, Хачубарова 
Зара - главная медсестра 
Сунженской центральной 
районной больницы. Вы-
пускники колледжа состав-
ляют основной контингент 
медицинских работников 
среднего звена здравоохра-
нения республики.

Главный итог работы 
коллектива - это признание 
роли и значения учебного 
заведения в системе под-
готовки кадров, высокая 
оценка профессиональной 
подготовки выпускников кол-
леджа.

При инспекционном по-
сещении Республики Ин-
гушетия, Министерства 
здравоохранения и лечебно-
профилактических учреж-
дений РИ министром здра-
воохранения РФ Вероникой 

Игоревной Скворцовой в 
колледж был делегирован 
директор Департамента об-
разования и развития кадро-
вых ресурсов Министерства 
здравоохранения РФ Игорь 
Вениаминович Маев для 
проведения оценки работы 
колледжа. Он отметил, что 
учебно-методическая и про-
граммная база по основным 
профессиональным обра-
зовательным программам 
по специальностям СПО и 
методическое и программ-
ное обеспечение отделения 
повышения квалификации 
средних медицинских работ-
ников соответствует совре-
менным требованиям ФГОС 
СПО нового поколения. 
Также И.В. Маев отметил 
хорошее оснащение учеб-
ных кабинетов учебными 
пособиями, оборудованием 
и техническими средствами 
обучения.

Концертная программа 
сопровождалась выступле-
ниями солистов государ-
ственной филармонии РИ, 
известных исполнителей    
Амира Пугоева, Сумайи, 
Рахмана, Адама Алиева и 
Адама Оздоева. Выступали 
с поздравлениями и привет-
ственными словами от орга-
низаций, которые представ-
ляли гости торжества. 

Министр здравоохране-
ния РИ Беслан Гириханович 
Матиев в своей речи отме-
тил:

- Как практикующий врач, 
могу сказать, что хорошая 
медсестра - это глаза, руки 
и даже диагностический нюх 
врача. Она на вес золота.

Гость из Чеченской Ре-
спублики - директор Чечен-
ского базового медицинского 
училища Шаму Махмудович 
Гацаев -  высказал свое по-
желание:

- Поздравляя коллег, хочу 
отметить, что  20 лет - это 
уже не детский возраст. На-
деюсь,  со временем найдут-
ся силы и средства, для того 
чтобы перевести Ингушский 
медицинский колледж из ны-
нешнего  в более солидное 
здание. 

Под торжественную 
музыку вручались грамо-
ты,  благодарности и цветы 
преподавательскому со-
ставу колледжа. Директору 
колледжа М.А. Накастоеву  
за выдающиеся заслуги и 
вклад в науку Академией 
здравоохранения был тор-
жественно вручен "Орден 
Гиппократа". Много прият-
ных подарков было подго-
товлено колледжу от гостей.

Пусть этот колледж, име-
ющий свою историю, заслу-
ги и достойное имя, будет 
иметь и свое блистательное 
будущее!

 Подготовила 
Ася ГЕТАГАЗОВА

ПОДГОТОВИТЬ СПЕЦИАЛИСТОВ, 
СПОСОБНЫХ ВЕРНУТЬ ЧЕЛОВЕКУ 

ЗДОРОВЬЕ

20 ЛЕТ ИНГУШСКОМУ МЕДИЦИНСКОМУ КОЛЛЕДЖУ ИМЕНИ АСИЯТ ИДРИСОВНЫ ТУТАЕВОЙ

ОБРАЗОВАНИЕ

Это началось в школе
В Волгодонском ин-

тернате самой лучшей ма-
мой России назвали маму 
ингушского спортсмена, 
пловца Магомеда Халухае-
ва - Лему Ахмедовну.

На мероприятии, ко-
торое прошло в г. Волго-
донске, в актовом зале 
интерната, чествовали вы-
пускников и их родителей.  
Мы цитируем слова дирек-
тора интерната Татьяны 
Яковлевны Белоусовой: 

- Я от всей души поздрав-
ляю Магомеда Халухаева, 
мастера спорта, чемпиона 
России и Европы по плава-
нию, рекордсмена, члена 
паралимпийской сборной ко-
манды России, пятикратного 
чемпиона России. Он заво-
евал более 170 медалей за 
время обучения в интерна-
те, установил пять рекордов 
России  на открытом чемпио-
нате Дании и Германии, стал 
победителем соревнований. 
Мы сегодня вручаем ему це-
лую гору наград и вымпел от 
мэра города Волгодонска. 
Храни и помни, что ты сде-
лал для Волгодонска, для 
своей Республики Ингуше-
тия, Ростовской области и в 
целом России. Позвольте с 
большим удовольствием вру-
чить благодарственное пись-
мо маме - Леме Ахмедовне. 
Спасибо вам огромное за 
достойное воспитание сына.  
Вы вырастили настоящего 
мужчину,  которым можете 
гордиться, и будьте такой 
же лучшей мамой России. 
Вы нашли в себе силы, по-
хоронив мужа, устоять перед 
трудностями. Ваша любовь к 
своим детям бесценна.  Сча-
стья вам и вашей семье.

Очень много теплых слов 
в адрес мамы и Магомеда 
прозвучало от всего  педаго-
гического коллектива.

Лему Ахмедовну  благо-
дарили  за воспитание силь-
ного духом патриота своей 
Родины, который, несмотря 
на свой тяжелый недуг  (це-
ребральный паралич), сумел 
принести не только  победы 
школе-интернату, но и соз-
дать при ней уникальный му-
зей своей родной Ингушетии 
– собрать здесь макеты веко-
вых башен, книги о знамени-

тых ингушах, от героев ВОВ 
до летчика-истребителя, Ге-
роя России С.С.  Осканова, 
спортивную литературы и 
много предметов, рассказы-
вающих об обычаях и куль-
туре ингушского народа, и 
особо нужно отметить, что 
именно в уголке Ингушетии, 
который создал своими рука-
ми Магомед Халухаев, боль-
ше всего задерживаются 
посетители музея, которые 
приезжают со всех регио-
нов России, чтобы перенять 
опыт работы педколлектива 
школы-интерната. Часть на-

град - кубков и медалей,  ко-
торые Магомед завоевал на 
соревнованиях,  - осталась 
в музее и на всех меропри-
ятиях демонстрируются на 
огромном экране в актовом 
зале  интерната. 

- Как с учеником мы рас-
стаемся с тобой, но ты  на-
всегда останешься в наших 
сердцах, твои награды, му-
зей, спортивные достижения, 
а самое главное твое муже-
ство будут придавать силы 
тем,  кто придет за тобой, ты 
самый лучший из всех, кто у 
нас учился, - сказала дирек-

тор Татьяна Яковлевна, и 
вручила специальный приз и 
кубок  от мэра Волгодонска, 
тепло попрощавшись с Маго-
медом.

По приезде в РИ спор-
тсмена  принял и поздравил 
министр спорта Ахмед Коти-
ев. Магомед очень благода-
рен за то внимание и заботу, 
которое ему уделяют в Мин-
спорте.

Шесть долгих лет, пока 
ребенок был лежачим  боль-
ным с парализованным  опор-
но-двигательным аппаратом, 
с малолетней дочечкой на 

руках, похоронив мужа, бу-
дучи совсем молодой, Лема 
Ахмедовна действительно 
совершила  почти невоз-
можное,  она искала и пере-
смотрела сотни вариантов и 
интернатов, чтобы поставить 
сына на ноги. И справилась 
с божьей помощью,  а также 
с помощью добрых людей из 
Правительства республики, 
Министерства образования, 
соцзащиты, которым она 
бесконечно благодарна.

Тренеры Магомеда удив-
лялись стойкости ингуша, 
до плавательного бассейна 

было далеко от интерната, 
вставать нужно было рано, 
но и в снег, и в дождь Маго-
мед всегда первым был уже 
готов, его никогда не прихо-
дилось будить, и он никог-
да не жаловался, хотя это 
очень тяжелый труд. Един-
ственное, что привязывало 
Магомеда к жизни и по воз-
можности заставляло быть 
осторожным, это мама.  Как 
здесь не вспомнить слова из 
песни: «Кто открыл мне этот 
мир,  не жалея своих сил? И 
кто всегда оберегал, лучшая 
на свете – мама». И это еще 

не все. Пока Магомед 
учился, мама  постро-
ила очень красивый с 
мезонином дом. Чего 
ей это строительство 
стоило знает только 
она сама…

В этом году Маго-
мед и его сестра Ма-
рем стали студентами 
филиала Московской 
современной гума-
нитарной академии 
в  г. Назрани. Маго-
мед нуждается в со-
провождении, а еще 
он регулярно должен 
выезжать со сборной 
России на соревно-
вания. Только в этом 
году он  пополнил ко-
пилку сборной России 
десятками медалей. 
Поступив в акаде-
мию и побыв немно-
го дома, Магомед 21 
ноября уже уехал к 
своему тренеру  Пе-
тру Мирошниченко 
в Волгодонск в со-
провождении мамы,  
чтобы подготовиться 
к соревнованиям на 

кубок России по плаванию, 
которые пройдут в декабре. 
У нас много добрых людей, 
если у кого будет возмож-
ность оплатить учебу Ма-
гомеда  и его сестры, это 
было бы очень богоугодным 
делом... 

Магомеду же желаю до-
плыть до олимпийской ме-
дали и найти себя не только  
в спорте, но и в профессии 
социального работника, фа-
культет  которого он выбрал 
в академии.

Марем АУШЕВА

Любовь матери – это ключ к счастью



СЕРДАЛО 4 стр. № 174-175 (11108-109), четверг, 28 ноября 2013 года

Приятно созерцать гу-
стые всходы озимых куль-
тур на полях республики. 
Теплая, отнюдь не ноябрь-
ская погода здорово поспо-
собствовала росту ячменя 
и пшеницы на тщательно 
возделанной земле, и те-
перь все это рукотворное 
чудо с нетерпением ждет 
обильного снегопада, что-
бы  как под ватным одея-
лом  укрыться до весны от 
грядущих морозов. 

Чувствуется, что хлебо-
робы поработали на совесть, 
и они были бы вправе рас-
считывать на приличный уро-
жай, но только одна извечная 
проблема портит хорошее 
настроение.  А дело в том, 
что  по их изумрудно зеле-
ным полям ежедневно разгу-
ливают  десятки отпущенных 
на  «вольные хлеба» коров и 
варварски уничтожают  пло-
ды человеческого труда. При 
этом, за долгое время они 
приноровились так ловко 
уходить от конного  пресле-
дования сторожей-объезд-
чиков, как - будто  до этого 
прошли специальные курсы 
по выживанию у опытных ин-
структоров, то есть у своих 
безответственных хозяев.

Беда еще в том, что «гра-
фика» коровы не соблюдают 
никакого и пасутся  как днем, 
так и темными ночами, а 
немалое количество полей  
с озимыми расположены 
вдоль оживленной трассы  
Ростов-Баку.  Спасаясь от 
разъяренных сторожей, скот, 
как правило,  выскакивает на 
автомобильную дорогу, и ча-
сто становится  виновником 
дорожно-транспортных про-
исшествий. Учитывая, что 
по этой федеральной трас-
се время от времени, при-
том на огромной скорости, 
проносятся кортежи высоко-
поставленных чиновников, 
существует реальная опас-
ность  громких резонансных 
аварий, с  разбитыми маши-
нами и,  не дай бог,  челове-
ческими жертвами.

Но такая перспектива или 
угроза мало тревожит вла-
дельцев коров, потому что 
они уверены  в полной безна-
казанности  за любые проис-
шествия  по вине животных, 
а иногда даже могут погреть 
на этом руки.

Данная ситуация напом-
нила мне один анекдотичный 
по своей нелепости случай, 
произошедший в одном на-
шем селе несколько лет на-
зад. Я говорю про то, как 
хозяин убитой на дороге ко-
ровы требовал от водителя 
грузовика уплаты  стоимости 
животного, а в противном 
случае желал, чтобы шофер  
принес клятву в присутствии 
девяти  близких родствен-
ников, что виновницей ДТП  
была корова, а не он сам. 
Дабы не стать   всеобщим 
посмешищем и публично не 
признаться, что в  происше-
ствии на трассе он оказался 
глупее какой-то старой коро-
вы, человеку пришлось за-
платить требуемую сумму и 
замять инцидент.

 Не стоит говорить  о 
том, что проблема с бродя-
чими  без присмотра живот-
ными неоднократно обсуж-
далась в администрациях 
населенных пунктов, на пят-
ничных молитвах во всех  без 
исключения мечетях и даже 
на сельских сходах. Однако 
никакого действенного ре-
зультата эти меры не дали. 
Здесь требуются не пустые 
договоры и взывания к со-
вести, а конкретные админи-
стративные наказания в виде 
серьезных штрафов, деньги 
от которых должны направ-
ляться в кассу пострадав-
шего хозяйства. Тем более, 
что находясь в постоянном 
«общении»  с упомянутыми 
животными, любой сельский 
объездчик очень хорошо зна-
ет, какому нерадивому хозяи-
ну принадлежит каждая про-
нырливая скотина.

К. ЛАТЫРОВ

Честно говоря, давно 
хотел попасть на дальнюю  
молочно-товарную ферму 
ГУПа «Насыр-Кортское», 
находящуюся у подножия 
одного из крупных холмов 
Сунженского хребта  неда-
леко от сельского поселе-
ния Верхние Ачалуки. 

А тут, кстати, подвернул-
ся главный зоотехник  этого 
сельхозпредприятия Маго-
мед Бекмурзиев, приехав-
ший в Минсельхоз с отчетом.

 Полчаса езды на жи-
гуленке-вездеходе «Шев-
ролет» по новой дороге  
Назрань – Малгобек, проло-
женной недавно, и мы при-
ехали на эту ферму, окутан-
ную густым серым туманом. 

Нас встречает бригадир 
МТФ  Хамид Богатырев.

Магомед Бекмурзиев 
показал помещение, в ко-
тором содержатся буренки. 
Здесь только три коровы с 
новорожденными телята-
ми,  остальные пасутся на 
пастбище. Скот выпасают в 
это время на естественных 
пастбищах до первого снега,  
что позволяет серьезно  сэ-
кономить корма.

- Мы только что закончи-
ли уборку помещения, - го-
ворит Хамид Богатырев. - К 
вечеру разложим по кормуш-
кам  сено и завезем зерно-
фураж, чтобы буренки были 
сытыми, а утренние надои 
молока были высокими.

- Кормление буренок ор-
ганизовано как того требуют  

зооветеринарные правила, 
согласно составленному ра-
циону, - добавляет  зоотех-
ник  Бекмурзиев. 

Далее наш разговор про-
должается  в небольшой 
конторке, которая находит-
ся здесь же,  в отдельной  
комнате внутри помещения 
коровника,  в которой обыч-
но подводятся ежедневные 
итоги надоев молока  в при-
сутствии доярок.

- У нас здесь  две доярки, 
- продолжает Бекмурзиев, 

- Марем Богатырева - стар-
шая доярка, Марем Албо-
гачиева. У каждой 24 коро-
вы. Это все наши буренки. 
От каждой из них в сутки  в 
прошедшем октябре месяце 
они ежедневно надаивали 
по семь литров. Аналогич-
ные надои  и в ноябре. Если 
учесть, что десять буренок 
из вышеозначенного  дойно-
го стада в настоящее время  
находятся в закупке, указан-
ные надои неплохие, а если 
еще учесть, что буренкам 
этим в среднем по 10-11 лет, 
- даже очень  хорошие. Все-
го   на МТФ 67 голов КРС.

Согласно  программе 
«Развития животноводче-
ской отрасли  до 2020 года», 
для нашей МТФ планируется 

закупить 200 голов нетелей,  
после чего начнется возрож-
дение молочного стада.

- Сегодня на ферме есть 
живность, за счет которой в 
ближайшие год-два можно 
увеличить  дойное стадо? 
спросил я Бекмурзиева.

- Думаю, что в ближай-
шие годы за счет собствен-
ного  воспроизводства, - от-
вечает он, - пополним стадо 
где-то на  голов 15-20. До 
конца года планируем от 48 
коров  получить 36 телят. 

И, тем не менее, своими 
силами серьезно увеличить 
молочное стадо, без под-
держки государства, хозяй-
ство не в состоянии.

- Как обстоят дела с кор-
мами, хватит ли их для  нор-
мальной зимовки скота? 

- Кормов у нас на фер-
ме в этом году заготовлено 
достаточно, - продолжает 
зоотехник, - 65 тонн высоко-
качественного сена  заготов-
лено с естественных сельхо-
зугодий Сунженского хребта. 
Его хватит до конца мая 2014 
года. Самое главное, уда-
лось заготовить в достаточ-
ном количестве кукурузы 
на зерно.  С 200-гектарного 
поля (с каждого в среднем) в 
ГУПе получили  почти по 60 
центнеров в початках. Тако-
го урожая не было у нас дав-
но. Есть у нас немного овса, 
ячменя. Зернофуража будет 
в достаточном количестве, а 
это уже хорошая основа  для 
повышения надоев молока  
и привесов.

 Что касается зарплаты 
животноводов, которых на 
МТФ  четверо - две доярки, 
телятница и скотник, Маго-
мед Бекмурзиев сказал:

Она, зарплата, в основ-
ном складывается посред-
ством реализации молока  и 
молочных продуктов насе-
лению, плюс зерно озимых 
и кукурузы, выделяемых вы-
шеозначенной категории жи-
вотноводов.  Если перевести 
это на зарплату, получается 
по 25 тысяч рублей в месяц 
каждому работнику на МТФ. 
По сравнению с предыдущи-
ми годами она в разы выше.

Помещение, где содер-
жится данное стадо, отре-
монтировано и утеплено, 
так что проблем с зимовкой 
скота на МТФ «Насыр-Корт-
ское», как подчеркнул зоо-
техник Магомед Бекмурзиев, 
не будет  никаких.

Ш. БАТАРБЕКОВ

ОАПАШ БУВЦА ШИ САГ
Цкъа пхьег1а т1а гулбенна латташ хин-

наб нах. Дувца кхы х1ама ца хилча, оапаш 
бувца эттав царех ца1.

- Ч1оаг1а дика вахаш вар тха да. Дукха 
ремаш яр тха, дукха жа 1улаш дар. Цхьа отар 
дар тха, ч1оаг1а д1аьха дар из отар. Кхало 
1ояьча дийнахьа цу отар чу д1ачухийцача 
бакъилга, дий-нахь а бус а са ца ло1аш, никъ 
бича, из бакъилг цу отар чура эг1арча на1а-
рех араялалехьа цунах йоккха говр хургьяр. 
Иштта д1аьха дар тха отар. Из отар дизза до-
ахан дар тха. Из беррига а боахам да венна-
чул т1ехьаг1а д1абаьлар тха. Отар а доха а 
даь, наха д1ай-хьай кхихьа д1адаьлар. Ч1о-
аг1а дика ха яр из.

- Ай д1авала! Уж мара дарий шун даь? - 
аьннад, керда оапаш дагалувцаш лаьттача 
цхьаькхане. — Боахамцара дар-м дош дац. 
Ше вале ираз долаш хила веза. Тха да вар 
хьона ираз долаш. Тха даь г1уркх бар хьона 
ираз долаш. Тха даь г1уркх бар хьона сигал 
хьал а кхоачаш. Цо ший безам хилча морхаш 
д1ай-хьай а лаьхке, малх а хьожийтар, ший 
безам хилча дог1а а дел-хийтар. Цун хиннар 
дар хьона ираз.

- Из бакъдац, х1анз 1а оапаш бувц, - аь-
ннад, д1аьха отар хинначун во1о.

- Хьона сенах хов аз оапаш бувций?
- Хье бакълув 1айха яхе, хьаалал, мича-

хьа лелабаьб хьа дас из г1уркх.
- Аьъ, хьона хаций из мича лелабаьб? 

Шун даь отар чу лела-баьб-кх.
Иштта гучабаьннаб шинне а оапаш наха.

ШУНЦИГА ХЬОШ-М ВАЦ ИЗ?
Цхьа хьаша нийсвеннав даа х1ама а, 

сага лампа а, ювза ц1и а йоацача шийла-
ча фусама. Цу шийлача фусаме пхьераза 
1овижа вийзав хьаыша. 1уйрана фусам-даь-
га лоалахара саг веннав, аьн-на хоам баьб. 
Г1оттаваь ший хьаша а ийца лоалаха кода-
ме вахав фусам-да.

Ераш таьзета д1акхаьча тоъал ха яьнна-
ча г1олла, дакъа араэцаш хиннад. Дакъа 
араэцаш, ювза ц1и йоацача, даа х1ама доа-
цача, шийлача, сага лампа йоацача, баь-
деча фусаме вода хьо, ва нанас яьр яларг, 
яхаш, хьалха белхаш хиннаб истий.

— Волле, чуг1ойя, кийчо е вай, - аьннад, 
хьаьшо, - ер саг, хьагучох, шунцига вахьаш 
ва.

ЦАГЕНА ДАЬ ДОАКЪОШ
Цхьан диинахьа саррахьа Цаген волча ши 

лоалахо венав, ер 1ехаве дага волаш. Цаген 
хьаара а ваьккха, къоалаг1а воаг1ий хьо, аь-
ннад цар. «Воаг1а», - аьнна, царца вахав из.

Бахха шоаш болхача д1а а кхаьча, кхий 

чура арабаьккхаб ши каи цхьа боджи. Из фос 
а йоалаеш шоаш ц1абаьхкача, Цагена до-
акъахоша хаьттад, мишта екъаргья вай ераш, 
ераш-м ши каи цхьа боджи ма йий, аьнна.

- Аз дергда нийса дакъа, - аьннад Цагена.
- Дакъа дел х1аьта, Цаген, - аьннад нов-

къосташа.
- Кхы укхаза-м дакъа де х1ама а дац, - 

аьннад Цагена, - нийсо е вай доахке. Шо 
шиъи каи ер цхьа боджи кхоъ шо да, ер ши 
каи со цхьа божжи кхоъ тхо да. Из да-кха 
нийса дакъа, - аьннад Цагена. Новкъостий 
раьза хиннабац. - Шо- раьза деце ший даь-
га юхалургда-кха вай ераш, - аьннад Цагена. 
Кхы Цаген къарве а ца мега, укхо яхачоа раь-
за а хинна, шоай бодж а ийца чубахаб нов-
къостий. 1уйрийна Цагена на1ар т1а венав 
уж дайна саг. Жаи боджи ейнаяц хьона аьнна, 
хаьттад цо. Х1анз хьа устаг1ан дулх, кхийхка 
дала доаллаш, кхауллаш да, хьо хьа-чувоале 
дуийтаргда аз хьога, - аьннад Цагена.

- Даим хьай бегаш беш ва хьо, - аьнна 
д1авахав жа дола да.

ЮРТО КЪАЬРЪЯЬ КХАЛСАГ, 
ЦО КЪАРДАЬ ШАЙТ1А

Селлара во хиларах, юртахоша цхьа барт 
баь эккхаяь д1айодаш хиннай цхьа кхалсаг. 
Цу юртарча наьха барт эг1абе, юкъе ц1ур 
болла, дезалаш цхьоаг1онах баьха царех де-
ладала, бер делхадаь наьна дог дохаде до-
даш хиннад шайт1а. Юртал арахьа в1ашаг-
кхийттаб уж (хьалхарча замалахь шайт1аш 
наха гуш хиннад, йоах). Шайт1ано хаьттад 
сесагага:

- Фу леладу 1а? - аьнна.
- Со д1айода укх юртара.
- Фу дар цу юрта?
- Ворх1 ж1али доаллар цхьан зунгата ког 

буаш.
- Ай, ма з1амига хиннад уж ж1алеш? - 

хаьттад ш1айт1ано.
- Тоадена хиларах, цхьанне ши устаг1 

буаш дар уж, - жоп деннад кхалсаго.
- Ай, ма з1амига жа хиннад уж!
- Лакха хиларах, сага кулг хьал да кхоа-

чаш дар уж жа, -аьннад кхалсаго.
- Ма лоха хила веза из къонах!
- К1оарга хиларах, г1ув чура хий 1очук-

хайда хьалъэцаш вар.
- Ма т1ехига г1ув хиннай из! - цецдаьннад 

шайт1а.
- 1уйранна 1очукхесса кхера сарахь мара 

1очу ца кхоачаш к1оарга ма яр из г1ув.
- Ма лоаца ди хиннад из!
- 1уйранна д1алаьллача 1асилгах сара-

хьа етт хулаш д1аьха дар из ди.
- Хьо къаьръяь араяьккхача юрта додача 

балийха со лора-долда, - аьнна кхыча юрта 
бодача новкъа д1адийрзад шайт1а.

Д1аяьздаьр Дзовр – наькъан Аза

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Зимний план
Естественный прирост 

населения России реги-
стрируется на протяжении 
четырех месяцев, в сентя-
бре рождаемость превы-
сила смертность на 11,7 
тысячи человек, сообщает 
пресс-служба министер-
ства труда и социальной 
защиты.

«На протяжении четырех 
месяцев фиксируется есте-
ственный прирост населе-
ния. В сентябре он составил 
11,7 тысячи человек», — ци-
тирует пресс-служба главу 
Минтруда Максима Топили-
на.

В целом за девять меся-
цев с начала года естествен-
ный прирост населения со-
ставил 5,1 тысячи человек.

В период с января по 
сентябрь 2013 года есте-
ственный прирост наблю-
дается в 43 регионах РФ. В 
ряде регионов рождаемость 
выросла на 2% и более, в 
частности, в Карачаево-

Черкесской Республике, Ха-
баровском крае, Кировской 
области, Ненецком автоном-
ном округе и в городе Санкт-
Петербурге.

В то же время снижение 
уровня смертности наблю-
дается в 57 регионах стра-
ны, в ряде которых темп 
снижения составляет 5% и 
более.

Рождаемость 
растет

Сакъердаме дувцараш

Пронырливый скот

ЛЮДИ И ДЕНЬГИ

Несмотря на то, что XXI 
век по праву слывет «ве-
ком высоких технологий», 
а идентификация банкнот 
проводится с помощью 
приборов, определяющих 
подлинность по так на-
зываемым «машиночита-
емым признакам», коли-
чество подделок остается 
на прежнем уровне. Нуж-
но отметить, что качество 
подделываемых банкнот 
улучшилось, а фальшиво-
монетчики, судя по всему, 
руководствуются принци-
пом «лучше меньше, да 
лучше».

До недавнего времени 
поддельных рублей выявля-
лось многократно больше, 
чем иностранной валюты. В 
2008, 2009, 2010 гг. количе-
ство фальшивых рублей в 
10-12 раз превышало коли-
чество подделок иностран-

ных денежных знаков. На 
сегодня по сравнению с про-
шлыми годами фальшивых 
денежных знаков иностран-
ных государств выявлено 
приблизительно в четыре 
раза меньше, чем рублей 
Банка России.

Статистика, по данным 
Центрального Банка Рос-
сийской Федерации, с рос-
сийскими рублями отражает 
общемировую тенденцию: 

чаще всего подделывается 
банкнота второго по вели-
чине номинала. У нас это - 
банкнота в 1000 рублей, на 
второе место по количеству 
выявленных подделок выш-
ли купюры в 5000 рублей. В 
прошлом году наблюдался 
скачок подделок и пятиты-
сячных банкнот. Правда, 
большее их количество уда-
валось изъять до того, как 
они попали в обращение. 
Третье место по частоте под-
делки занимают банкноты 
в 500 рублей, низкие номи-
налы подделываются еще 
реже. По долларам США 
тенденция из года в год не 
меняется, на первом месте 
по числу подделок стоят 
банкноты в 100 долларов. На 
втором месте - 50-долларо-
вые банкноты. Что касается 
евробанкнот, то по количе-
ству подделок в 2012 г. на 
первом месте банкнота в 100 

евро, потом - в 500 евро, на 
третьем - в 200 евро.

Самыми опасными явля-
ются подделки банкнот номи-
налом в 1000 и 5000 рублей 
«старого образца», т.е. об-
разца 1997 года, выпусков 
2004 и 2006 гг.

Населению следует об-
ращать внимание на следу-
ющие признаки банкнот в 
1000 рублей и в 5000 рублей 
образца 1997 года выпуска 

2004 и 2006 гг.:
На банкноте в 1000 ру-

блей - «Герб Ярославля» и 
на 5000 рублей - «Герб Ха-
баровска» - выполнены цве-
топеременной краской - при 
изменении углов освещения 
цвет герба меняется с ярко-
малинового на зеленый цвет.

Кипп-эффект: при ис-
следовании банкнот всех 
номиналов в косопадаю-
щем свете в горизонталь-
ной орнаментальной полосе 
определяются буквы «РР»; 
при расположении плоско-
сти банкноты номиналом в 
1000 и 5000 рублей перпен-
дикулярно лучу зрения поле 
слева выглядит однотонным, 
при наклоне банкноты на нем 
наблюдаются многоцветные 
(радужные) полосы.

Повышенная рельеф-
ность - определяется на 
ощупь вверху справа текст 
«БИЛЕТ БАНКА РОССИИ», 
а также внизу слева - метка 
для людей с ослабленным 
зрением в виде кружка и пря-
моугольников соответствую-
щих номиналов.

Банк России напоминает, 
что для надежного опреде-
ления подлинности банкнот 
необходимо проверить не 
менее трех защитных при-
знаков.

Более полная информа-
ция о признаках подлинно-
сти банкнот и монет Банка 
России размещена в сети ин-
тернет по адресу: http:/www.
cbr.ru.

Еще одна тревожная тен-
денция последнего времени 
- подделка машиночитае-
мых признаков. В основном 
фальшивомонетчики ста-
раются подделать инфра-
красную защиту, хотя при 
этом фальшивка может быть 
низкого качества и явно рас-
считана не на человека, а на 
банкомат и терминалы.

М.Х.ОЗДОЕВА, 
ведущий эксперт

 Главного управления   
Банка России 

по Республике 
Ингушетия

Угроза фальшивомонетничества 
остается   актуальной

Садоводы задаются во-
просом о покупке плодо-
во-ягодных саженцев. Как 
правило, их чаще приобре-
тают на рынках. Получить 
подробную информацию 
по посадке и уходу можно 
у продавцов, но чаще они 
имеют отдаленное пред-
ставление об особенно-
стях того или иного сорта 
и агротехники.

Зачастую получается, 
что саженцы, покупаемые 
на сезонных рынках, оказы-
ваются не того сорта, а под 
видом нового сорта продают 
«неходовой» старый. Порой 
под видом среднеросло-
го саженца груши продают 
шестиметровый дичок. Не 
«покупайтесь» на красочную 
этикетку. Во время покупки 
обратите внимание на сле-
дующее: на качественных 
фирменных саженцах пло-
довых и ягодных культур 
согласно приказу Минсель-
хозпрода РФ от18.10.1999 г. 
№707 «Об утверждении по-
рядка реализации и транс-
портировки семян с/х рас-
тений» должен быть ярлык, 
который прикрепляется к 
каждому или одному из на-
ружных черенков, саженцев 
в пучке или к пучку растений. 
Ярлык должен содержать 
следующую обязательную 
информацию: наименование 
культуры (в соответствии с 
реестром); название сорта; 
для плодовых и ягодных 
культур указывается число 
подвоев, черенков, сажен-

цев, растений в партии; 
происхождение и адрес 
организации, её регистра-
ционный номер; наимено-
вание и номер документа, 
удостоверяющий сортовые 
качества посадочного ма-
териала. У продавца нуж-
но просить сертификаты 
сортовой идентификации 
(или заверенные копии), 
которые должны быть на 
каждый сорт.

Плодово-ягодные куль-
туры в условиях Ингушетии 
можно садить как весной, 
так и осенью. Осенью надо 
высаживать в период по-
коя после листопада, не 
позднее чем за месяц до 
наступления заморозков. 
Предпочтительнее осенью 
сажать ягодники, весной - 
плодовые. Но помните, что 
осенью все ростовые про-
цессы приостановлены и 
укоренение начнется толь-
ко весной.

Чем моложе саженец, 
тем он быстрее приживается 
и лучше будет расти. Одно-
летние и двухлетние сажен-
цы приживаются легче, чем 
трехлетние. Стандартные 
размеры однолетки не ниже 
110-120 см. При выборе са-
женца нужно внимательно 
осмотреть корневую систе-
му. Корни должны расти во 
все стороны, не иметь по-
вреждений, иметь светлую 
окраску, быть слегка влаж-
ными. На саженце осенью 
не должно быть листьев, 
они удаляются сразу по-
сле копки, так как через них 

идет интенсивное испарение 
влаги, что приводит к ис-
сушению и снижению при-
живаемости саженца. Чем 
выше саженец, чем меньше 
шансов, что он приживется 
(опасайтесь рослых «южных 
гостей»). Лучше купить са-
женец с недостаточно раз-
витой кроной, но хорошими 
корнями, чем с сильной над-
земной частью, но с коротко 
обрезанными корнями.

А. ДЗЕНГИЕВ, 
нач. отдела

фитосанитарного 
надзора

Правильно выбираем 
саженцы

УРОКИ САДОВОДСТВА

26 ноября в г. Тула со-
стоялся международный 
товарищеский матч между 
сборными командами Фут-
больной национальной лиги 
России и сборной серии В 
итальянского футбола. В 
составе российской коман-
ды выступали двое игроков 
назрановского «Ангушта» − 
Сейт−Дауд Гаракоев и Миха-
ил Сорочкин. Первый вышел 
на поле в стартовом составе 
и был заменен на 59 минуте, 
второй – вышел на поле на 
42 минуте. Игра закончилась 
победой итальянцев 1−0.

По договоренности с ита-
льянской стороной в этой встрече приняли участие футболисты не старше 1992 года рож-
дения. Она стала уже третьей по счету встречей команд ФНЛ и итальянской серии В.

А. Инсаров

Итальянский экзамен

- Мне выдали паспорт. В одной из граф была допу-
щена ошибка по вине паспортистки. Должен ли я пла-
тить штраф, если ошибка в паспорте произошла по 
вине работника, оформлявшего паспорт?   

Магомед, 
житель Ингушетии

На вопрос читателя отвечает председатель Коллегии ад-
вокатов Республики Ингушетия «Таргим» Заурбек Мальсагов: 

- В указанном случае административный штраф на Вас не 
может быть наложен. Это вытекает из самого понятия «адми-
нистративное правонарушение», предусмотренного статьей 
2.1. Кодекса Российской Федерации об административных 
правонарушениях. В частности, административным правона-
рушением признается противоправное, виновное действие 
(бездействие) физического или юридического лица, за кото-
рое настоящим Кодексом или законами субъектов Россий-
ской Федерации об административных правонарушениях 
установлена административная ответственность.

Если Вашей вины в том, что в паспорт закралась ошибка 
нет, то Вы не можете быть привлечены к административной 
ответственности. 

Кроме того, Кодекс Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях не предусматривает админи-
стративную ответственность для описанного Вами случая. 
Есть несколько иные составы административного право-
нарушения. Так, статья 19.16. КоАП РФ предусматривает 
административную ответственность за умышленную порчу 
удостоверения личности гражданина (паспорта) либо утрату 
удостоверения личности гражданина (паспорта) по небрежно-
сти. Статья 19.18. КоАП РФ предусматривает административ-
ную ответственность за представление ложных сведений для 
получения удостоверения личности гражданина (паспорта) 
либо других документов, удостоверяющих личность или граж-
данство. Эти составы для Вашего случая не подходят. 

В пункте 12 Положения о паспорте гражданина Российской 
Федерации,  утвержденного Постановлением Правительства 
РФ от 8 июля 1997 г. N 828, указано, что при обнаружении 
неточности или ошибочности произведенных в паспорте за-
писей  производится замена паспорта.  

Вы можете обратиться с письменным заявлением на имя 
начальника паспортной службы с просьбой о замене паспор-
та в связи с обнаружением  в нем неточностей или ошибочно-
сти произведенных записей. К этому заявлению необходимо 
приложить паспорт, подлежащий замене, две личные фото-
графии размером 35 х 45 мм и документы, подтверждающие 
неточность записи в паспорте. 

Подготовил З.ЗАУРОВ

ВОПРОС - ОТВЕТ



СЕРДАЛО5 стр.  № 174-175 (11108-109), четверг, 28 ноября 2013 года

Паксютов Виктор Ива-
нович, 1957 года рожде-
ния, родился в городе 
Уральске Казахской ССР. 
В 1980 году поступил в Се-
мипалатинский государ-
ственный медицинский 
институт на факультет пе-
диатрии. Окончив учебу в 
1986 году,  в возрасте 29 
лет, Виктор Иванович уе-
хал работать по направ-
лению в город Павлодар 
Казахской ССР, где и на-
чалась  трудовая деятель-
ность молодого педиатра 
в должности врача-невро-
лога. В 1988 году Виктор 
женился,  ушел в свой за-
конный отпуск, а когда из 
него вышел, обнаружил, 
что его рабочее место за-
нято другим врачом. Тогда 
он не стал ни с кем спо-
рить и задавать вопросов, 
а занялся поиском новой 
работы. И уже в 1989 году 
вышел на работу детским 
врачом-психоневрологом 
в Павлодарский областной 
психоневрологический 
диспансер. В зиму с 1990 
на 1991 год Виктор Ивано-
вич, получив направление 
с места работы (которое 
в те времена выделялось 
очень трудно), уехал в 
город Санкт-Петербург 
для прохождения трехме-
сячного курса обучения 
в Педиатрическом инсти-
туте по специальности 
"детская психиатрия".  В 
психоневрологическом 
диспансере Виктор прора-
ботал до 2008 года. 

В 1994 году при Павло-
дарской областной психи-
атрической больнице было 
создано новое отделение 
- Центр медико-социальной 
реабилитации детей с по-
граничными психоневроло-
гическими заболеваниями. 
В те времена создание но-
вых медицинских структур 
поощрялось,  и подобные 
центры были новым веяни-
ем.  Виктор Иванович вы-
шел на работу заведующим 
стационарного отделения и 
вел поликлинический прием 
в качестве детского врача-
психоневролога.

По разным причинам 
люди боялись обращаться 
в психиатрическую больни-
цу: боялись мнения окру-
жающих о том, что  "пошли 
к психиатру, значит ребенок 
псих" и тому подобного. От-
деление - Центр медико-
социальной реабилитации 
детей с пограничными пси-
хоневрологическими забо-
леваниями  - было создано, 
для того чтобы сгладить этот 
барьер, который  люди вну-
шали себе, не понимая раз-
ницы  между клиническими 
и психиатрическими боль-
ницами. Центр занимался 
детьми, специфика заболе-
ваний которых стояла между 
неврологией и психиатрией 
- детьми с пограничными 
психоневрологическими на-
рушениями.  Это дети с на-
рушениями сна: плохо спят, 
просыпаются по ночам, 
вздрагивают, страдают от 
снохождения  (когда  школь-
ники, чаще всего младшего 
возраста, встают по ночам 
и ходят во сне). Дети с од-
нократными судорожными 
проявлениями, с какими-то 
реакциями на прививки, за-
икающиеся или имеющие 
запинки в речи. Дети с на-
рушением внутричерепного 
давления, дети (в основном 
девочки), которых в шко-
ле (как правило, на уроках 
физкультуры) сопровождает 
обморочное состояние. У 
которых имеется нарушение 
адаптации к школе - когда 
в школе ребенок не может 
сидеть на  уроке:  встает во 
время урока,  лазает под 
парты, отвлекается, не мо-
жет сосредоточить внима-
ние на заданиях учителя. 
Неусидчивые, так называе-
мые гипердинамичные дети. 
Дети с тиками - частыми не-
произвольными морганиями 
или когда ребенку необхо-
димо часто дотрагиваться 
или теребить какую-нибудь 
часть своего тела.  

Центр пользовался боль-
шим спросом. Детей, прохо-
дивших в нем курсы лечения 
и наблюдавшихся у врачей, 
было много. Виктор Ивано-
вич проработал там вплоть 
до 2008 года. Дальше ум, 
руки и сердце врача-педиа-
тра стали помогать детям с 
психоневрологическими на-
рушениями в нашей респу-
блике - Ингушетии.

Виктор Иванович расска-
зывает: 

- С представителями  
Ингушетии я познакомил-
ся в 80-е годы, когда еще 
был студентом в Семипа-
латинском медицинском 
институте. Матиев Беслан 
Гириханович является моим 
хорошим приятелем еще с 
1980 года, когда мы вместе 

поступили в институт, а по-
сле несколько лет прожива-
ли в одной комнате в студен-
ческом  общежитии. Через 
него я довольно-таки близко 
познакомился еще со мно-
гими ингушами. Открыл для 
себя новую культуру, особый 
быт ингушей. Хорошо был 
знаком с родителями (кото-
рых сейчас уже нет) и се-
мьей Беслана. Когда пере-
ехал в город Павлодар, там 
тоже проживало очень много 
представителей ингушской 

национальности, и у меня 
появилось много ингушских 
друзей. 

Со своими товарища-
ми из института я и по сей 
день поддерживаю связь, с 
годами мы все больше зна-
комились и сближались. С 
Бесланом мы созванива-
лись и тоже поддерживали 
связь даже после того, как 
он переехал жить в Ингуше-
тию. К тому же мы часто пе-
ресекались и по роду своей 
деятельности: Беслан был 
всегда детским  реанимато-
логом, я - психоневрологом. 
В 2008 году он позвонил 
мне и сообщил, что откры-
вает детский лечебно-диа-
гностический центр в Ингу-
шетии и пригласил к себе 
на работу. Принять такое 
решение было совсем не-
просто: у меня жена, двое 
детей, стабильная работа, 
репутация в городе, особое 
отношение, да и все в целом 
в жизни довольно хорошо. 
Однако мне, как человеку, 
которому никогда не были 
страшны любые начина-
ния, человеку, склонному к 
организации чего-то нового 
и  не чужд риск, эта мысль 
все же понравилась. В кон-
це концов, нашему переезду 
поспособствовало то, что в 
отделившейся от России по-
сле развала Советского Со-
юза Республике Казахстан, 
русский язык стал  терять 
приоритет и постепенно за-
меняться казахским,  в связи 
с чем я не видел 
для своих детей 
перспективы об-
учения в Казах-
стане. Хотелось, 
чтобы мои дети 
получили россий-
ское образование. 

В Ингушетии 
было где остано-
виться, была и 
работа, к которой 
Виктор мог сразу 
же приступить.

Старшая дочь 
Виктора Ивано-
вича – Валерия 
- к тому времени 
уже поступила в 
Казанский уни-
верситет на фа-
культет социаль-
ной психологии, 
а младшая  - Ви-
талина - пошла в 
9 класс в школу 
"Марем" города 
Магаса. Виталина 
отличалась своими школь-
ными успехами: она активно 
участвовала в престижных  
олимпиадах: по информа-
тике, математике, русскому 
языку. Однажды  заняла тре-
тье место во Всероссийской 
олимпиаде по математике, 
проходившей в городе Смо-
ленске, где она представ-
ляла ингушскую школу "Ма-
рем". Девочка с отличием 
окончила школу, за что была 
награждена золотой меда-
лью, и поступила учиться в 
тот же вуз, что и ее старшая 
сестра - на факультет эконо-
мики.

Виктору Ивановичу было 
несложно освоиться на но-
вом месте. Он ощущал под-
держку товарища и друга 
Беслана Матиева. В коллек-
тиве его приняли радушно, 
многие его коллеги тоже 
когда-то жили в Казахстане 
и потому они легко нашли 
общий язык. Он вышел на 
работу  педиатром-невро-
патологом Детского лечеб-
но-диагностического центра 

"Айболит". 
Детский психоневролог 

стал оказывать  консульта-
тивную и лечебную помощь 
детям с нарушениями цен-
тральной нервной системы 
и проводить консультации 
по вопросам психическо-
го здоровья ребенка.  И по 
сегодняшний день Виктор 
Иванович занимается на-
блюдением и лечением ин-
теллектуального и речевого 
развития детей, вегито-со-
судистой дистонии, голов-

ных болей, расстройств сна, 
заикания, непроизвольных 
подергиваний мышц, пери-
натальной энцефалопатии, 
ночного недержания мочи, 
гипертензионного синдрома, 
сложностей при усвоении 
школьной программы и ка-
призного поведения. 

- У детей выделяются не-
сколько кризовых периодов, 
на которые взрослые долж-
ны адекватно реагировать 
и помогать маленькому раз-
вивающемуся человеку  его 
пройти.

Первые семь суток по-
сле рождения ребенка - это 
неонотальный возраст. Для 
детей этого возраста суще-
ствуют определенные врачи 
- неонотологи, так как каж-
дый час, каждый день состо-
яние новорожденного может 
меняться и к ним необходи-
мо повышенное внимание. 

Первый кризовый воз-
раст, когда начинаются 
сложности детского возрас-
та - с года, начала второго 
года, когда ребенок уже си-
дит, начинает ходить, у него 
закрывается родничок, он 
начинает произносить пер-
вые слова.

Затем - 3-4 года, когда 
ребенок раскрывается боль-
ше психологически, психиче-
ски. Он начинает общаться с  
окружающей средой и очень 
значительно расширяется 
его кругозор, развивается 
речь и начинается общение 
со сверстниками.

Предшкольный возраст - 
с 6 до 7 лет, когда ребенок 
должен уже быть готов идти 
в школу. Необходимо, чтобы 
он был усидчивым, адек-
ватно себя вел, адекватно 
реагировал на полученные 
задания от учителя, пони-
мал их и был способен вы-
полнить.

Ну и последний детский 
кризовый возраст - 12, 13, 
14 лет, когда ребенок (маль-
чик, девочка) становится 
подростком (парнем, девуш-
кой). Сильно меняется са-
мооценка, происходят зна-
чительные гармональные 
выбросы.

Задача психоневролога 
в том, чтобы сделать так, 
чтобы эти кризовые возрас-
та прошли благополучно. 
Чтобы ребенок мог посе-
щать детский сад, в группе 
был радостный, довольный, 
общительный. Затем, чтобы 
он пошел в школу, там хо-
рошо учился, был усидчив, 
имел друзей. Ну и чтобы 
его переход в подростковый 

возраст произошел благо-
получно и после окончания 
школы у него были планы  и 
представления о том, как он 
будет жить в будущем, чем 
заниматься.  

Однако нужно учитывать 
и то, что психоневрологиче-
ские заболевания лечатся 
длительными курсами. Ре-
бенок постоянно меняется 
и физически (меняется его 
рост), и психически (он рез-
ко начинает все познавать), 
и при психоневрологических 
отклонениях на каждом эта-
пе необходим свой подход, 
свое лечение.  Бывают такие 
случаи, когда родители гово-
рят: "Когда мы лечили ребен-
ка у вас, все было хорошо, а 
как перестали - все стало как 
прежде." Это и есть особен-
ности неврологических за-
болеваний, которые нужно 

лечить курсами. Те, 
кто это выдерживает, 
достигают положи-
тельной динамики.

Сегодня у меня 
был мальчонка, кото-
рому полтора годи-
ка. Наблюдается он 
у меня с месячного 
возраста. Родители 
доверяют мне своих 
детей, и это приятно. 
Как к психоневроло-
гу ко мне приходят 
дети, как правило, 
неусидчивые, затор-
моженные. Вот опять 
сегодня у меня на 
приеме был ребенок, 
который буквально 
не находил себе ме-
ста: перетрогал здесь 
все ручки, понажимал 
на все кнопки. Этому 
малышу пять с поло-
виной лет, но он все 
еще очень плохо раз-
говаривает. У матери 

были проблемы с родами, 
у ребенка была проблема с 
гипоксией. На сегодняшний 
день это ребенок, которого 
следует лечить и готовить к 
школе. Он не может концен-
трировать внимание, не мо-
жет долго заниматься одним 
делом. 

Есть и сложности в рабо-
те, это когда дети бывают до-
вольно замкнутыми и не рас-
крываются мне на приеме. 
Чувствуется, что они росли в 
своей определенной среде и 
попадая в другую, чувствуют 
себя некомфортно и бывают 
несколько зажаты. Еще я об-
ратил внимание на то, что в 
Ингушетии люди часто при-
ходят консультироваться, но 
мало выполняют врачебных 
назначений, что довольно-
таки парадоксально.

Дочери Виктора приезжа-
ют в Ингушетию на канику-
лы, здесь у них есть друзья. 

Важным в жизни Виктор 
Иванович считает взаимопо-
нимание. Очень ценна спо-
собность людей понимать 
друг друга. Он собирается и 
дальше жить в Ингушетии и 
работать в Детском лечеб-
но-диагностическом центре 
"Айболит".

- Я буду продолжать ве-
сти прием, пропагандиро-
вать здоровый образ жизни 
в психоневрологическом 
направлении. Чтобы детям 
было комфортно учиться в 
школе, чтобы они были спо-
койны, хорошо усваивали 

материал и выросли еще 
одним благополучным поко-
лением в Республике Ингу-
шетия.

На сегодняшний день 
Виктор Иванович является 
главным врачом Детского 
лечебно-диагностического 
центра «Айболит». В прак-
тике Виктора Ивановича 
на этом рабочем месте уже 
было много значительных 
моментов, приносивших 
удовлетворение и ему, и его 
пациентам. Был случай, ког-
да у 12-летней девочки по-
сле простуды было переко-
шено лицо (неврит лицевого 
нерва). Уже через пять дней 
после назначенного Викто-
ром  Ивановичем лечения 
болезнь  девочки  исчезла. И 
таких ситуаций было много. 
Виктор Иванович делится, 
что в день бывает по два-три 
человека, которые благода-
рят его за помощь и излече-
ние от тревожных недугов их 
детей. 

АСЯ ГЕТАГАЗОВА

Предлагаем вниманию 
наших читателей расши-
ренный вариант ответов 
на письма наших читате-
лей. На вопросы читате-
лей «Сердало» отвечает 
председатель Коллегии 
адвокатов Республики 
Ингушетия «Таргим» За-
урбек Мальсагов (г. На-
зрань, ул. Чеченская, 14).

- Мой сын хочет при по-
лучении паспорта поме-
нять фамилию. В ЗАГСе 
сказали: сначала надо по-
лучить паспорт и только 
потом менять фамилию. 
А нельзя ли, чтобы дваж-
ды не собирать докумен-
ты, сразу при получении 
паспорта записать но-
вую фамилию?

Мадина,
г. Назрань

- Работники ЗАГСа пра-
вы. Дело в том, что паспорт 
обязаны иметь все граж-
дане Российской Федера-
ции, достигшие 14-летнего 
возраста и проживающие 
на территории Российской 
Федерации. Это следует из 
пункта 1  Положения о па-
спорте гражданина Россий-
ской Федерации, утверж-
денного Постановлением 
Правительства РФ от 8 июля 
1997 г. № 828. Отсутствие 
паспорта у лица, достигше-
го 14-летнего возраста, яв-
ляется административным 
правонарушением и влечет 
за собой ответственность 
(штраф).

Исходя из этого, проце-
дура изменения фамилии 
для лиц, достигших 14 лет, 
отличается от процедуры из-
менения фамилии для лиц, 
не достигших этого возраста 
и не имеющих паспорта.

Для первой категории де-
тей (то есть для лиц, достиг-
ших 14 лет) процедура пред-
полагает замену паспорта в 
порядке, предусмотренном 
пунктом 12 и 13 вышеука-
занного Положения.

Из этих пунктов следует, 
при изменении гражданином 
в установленном порядке 
фамилии, имени, отчества 
производится замена па-
спорта. При этом для заме-
ны паспорта гражданин дол-
жен представить не только 
заявление по установленной 
форме, но и сам паспорт, 
подлежащий замене, и неко-
торые иные документы.

Поэтому вопрос об из-
менении ребенком фамилии 
Вам можно было поставить 
до достижения им возраста 
14 лет.

Для таких детей суще-
ствует иной порядок изме-
нения фамилии, предпо-
лагающий выдачу нового 
свидетельства о рождении 
ребенка (а не паспорта) с 
указанием новой фамилии.

- Недавно дочь получи-
ла новый паспорт. Когда 
пришла домой, обнару-
жила, что в паспорте в 
фамилии неправильно за-
писана одна буква. Что 
теперь делать: не обра-
щать на это внимание 
или все-таки исправить?

Амина Е.

- Конечно, надо испра-
вить, и чем быстрее, тем 
лучше. Ошибка в паспорте 
может принести массу не-
удобств (а возможно и не-
приятностей) ребенку.  Про-
блемы могут возникнуть уже 
в процессе обучения в об-
щеобразовательной школе, 
ведь если паспорт не согла-
суется с иными документами 
(свидетельство о рождении, 
аттестаты, школьная доку-
ментация, другие личные 
документы), каждый раз при-
дется объяснять неверность 
записи в паспорте. А ведь 
паспорт гражданина Рос-
сийской Федерации являет-
ся основным документом, 
удостоверяющим личность 
гражданина Российской Фе-
дерации на территории Рос-
сийской Федерации.

В пункте 12 Положения 
о паспорте гражданина Рос-
сийской Федерации, утверж-
денного Постановлением 
Правительства РФ от 8 июля 
1997 г. № 828, указано, что 
при обнаружении неточно-
сти или ошибочности про-
изведенных в паспорте за-
писей производится замена 
паспорта.

Вашей дочери необхо-
димо обратиться с пись-
менным заявлением на имя 
начальника паспортной 
службы с просьбой о замене 
паспорта в связи с обнару-
жением в нем неточностей 
или ошибочности произве-
денных записей. К этому за-
явлению необходимо прило-
жить паспорт, подлежащий 
замене, две личные фото-
графии размером 35 х 45 мм 
и документы, подтвержда-
ющие неточность записи в 
паспорте.

Подготовил
3. ЗАУРОВ

Необходимо, чтобы дети 
испытывали чувство 

радости от собственных 
достижений

Мы очень часто слы-
шим от наших детей такие 
слова: «я ненавижу мате-
матику», «я не хочу делать 
домашнюю работу», «я не 
люблю учиться в школе». 
Каково же слышать такое 
родителям, которые столь 
заинтересованы в учебе 
своих детей, прилагают 
для этого много усилий и 
времени, и все равно не 
могут добиться положи-
тельного отношения сво-
его чада к получению зна-
ний. 

«Почему мой ребенок не 
заинтересован в учебе?», 
«Что заставляет моего ре-
бенка противиться ходить в 
школу? Почему он говорит, 
что учиться очень скучно», 
«Почему он показывает вы-
сокие результаты по одним, 
а низкие по другим предме-
там?» 

Это вопросы, которые 
возникают у обеспокоенных 
родителей, когда их чада 
проявляют отсутствие инте-
реса к обучению, как дома, 
так и в школе. Некоторые ро-
дители выбирают для своих 
детей домашнее обучение, 
другие записывают в спор-
тивные секции или занятия 
после уроков – все это для 
повышения уровня детского 
мышления и стимулирова-
нии у них интереса к получе-
нию знаний. 

Всевышний во многих 
аятах Священного Корана 
говорит о необходимости 
воспитания и заботы о детях. 
Первый аят Корана, ниспос-
ланный нашему Пророку (Да 
благословит его Аллах и при-
ветствует) звучит как «Икъ-
ра», что значит «Читай!», 
этот аят подчеркивает силу 
знания для человечества и 
ее важную роль в достиже-
ния счастья в обоих мирах. 
Как передает  Ибн Масуд: 
«Пророк (Да благословит его 
Аллах и приветствует) прояв-
лял о нас заботу и обращался 
к нам с увещеваниями (лишь 
в отдельные дни), не желая, 
чтобы его слова вызывали в 
нас скуку». Еще один хадис 
звучит следующим образом: 
«Деяния не записываются у 
трех людей: ребенка до до-
стижения половой зрелости, 
душевнобольного и спящего 
человека» (Тирмизи). Исходя 
из этих хадисов, нам следу-
ет быть умеренными в обра-
щении с детьми, общаться с 
ними с любовью. При обуче-
нии относиться к ним мягко, 
чтобы облегчить их воспри-
ятие, так как ребенку требу-
ется определенное время, 
чтобы понять наши слова и 
правильно ответить. 

Дети не несут ответствен-
ность за свои поступки, по-
этому будьте терпеливы в их 
отношении. Они отличают-
ся друг от друга по уровню 
интеллекта и восприятия. 
Некоторым для понимания 
хватает простого сурового 
взгляда, а других нужно креп-
ко поругать. 

Давайте попробуем разо-
браться в причинах, из-за 
которых многие дети прояв-
ляют отсутствие интереса к 
получению знаний. Иногда 
причины могут быть самыми 
очевидными: возможно, у ро-
дителей не бывает времени 
помогать ребенку в выполне-
нии домашних заданий, или 
ребенка окружает большое 
количество развлечений, из-
за которых он не может ока-
зать должную концентрацию 
в учебе. Также могут быть 
менее явные причины: воз-
можно, ребенку не нравится 
тот или иной предмет, воз-
можно, его понимание дает-
ся ему с большим трудом, 
например, ему может не 
нравиться письмо или мате-
матика. Иногда смена учеб-
ной обстановки или приход 
нового учителя может повли-
ять на чадо с отрицательной 
стороны, также давление со 
стороны сверстников или от-
сутствие доверия со стороны 
взрослых могут послужить 
причиной отсутствия инте-
реса к учебе. Важным вопро-
сом является то, насколько 
мы, будучи родителями и 
работниками сферы образо-
вания, обращаем внимание 
на то, получает ли ребенок 
радость и удовольствие от 
процесса обучения. 

Первые годы в жизни ре-
бенка имеют первостепен-
ное значение и играют важ-
нейшую роль в установлении 
характера ребенка и его воз-
можных действий в будущем. 
Исследования показывают, 
что опыт, который пережи-
вают дети в первые пять лет 
своей жизни, формируют 
жизненные связи в голов-
ном мозгу. Именно эти связи 
являются основой для пред-
расположенности ребенка к 
обучению, его социального 
и эмоционального развития. 
Каждый ребенок развивается 
индивидуально, поэтому раз-
ница в формировании детей 

ожидаема. Работники сферы 
образования сталкиваются с 
детьми из самых различных 
языковых и культурных тра-
диций. 

Также некоторые дети, 
обладающие коротким пе-
риодом концентрации, не 
могут заниматься одним ви-
дом деятельности больше 
5-10 минут. Их требования 
отличаются от сверстников, 
поэтому для них созданы 
специальные программы, со-
ответствующие их требова-
ниям в обучении. 

Проведение вашего вре-
мени с ребенком в процессе 
игры или выполнения до-
машней работы является 
одним из ключевых возмож-
ностей для взаимодействия 
и устанавливает доверие и 
мотивирует ребенка на об-
учение. Мы должны не за-
бывать о том, что дети по-
лучают знания постоянно и 
всюду, не только в школе. 

Ниже приведены 10 ре-
комендаций, которые могут 
оказаться полезны в повы-
шении мотивации к учебе 
вашего чада. 

1. Воспитывайте интерес 
в вашем ребенке, предо-
ставляя ему возможность 
изучать и узнавать о своих 
интересах, будь то динозав-
ры, звезды, животные, цветы 
или многое другое. 

2. Способствуйте зарож-
дению новых идей у вашего 
чада, участвуя не только в 
школьных, но и в других все-
возможных общественных 
мероприятиях. 

3. Пытайтесь ста-
вить перед детьми  
краткосрочные задачи цели, 
так как иногда дети ста-
новятся перегруженными 
сложными задачами. Это не 
значит, что они сложны для 
выполнения, просто дети 
могут нервничать из-за того, 
что на решение или понима-
ние проблемы уходит много 
времени. Иногда дети сразу 
могут отказываться в реше-
нии задачи, поэтому целесо-
образно разделять такие за-
дачи на несколько меньших 
частей. 

4. Помогайте ребенку на-
учиться организовывать свое 
время, так как после начала 
учебы в школе ему придет-
ся выделять на некоторые 
предметы больше времени, 
на некоторые меньше. По-
этому ребенок с раннего 
возраста должен научиться 
ценить свое время. Со вре-
менем ему самому придется 
научиться правильно управ-
лять своим временем. 

5. Хвалите вашего ребен-
ка за его усилия. Некоторые 
дети могут испытывать про-
блемы с преобразованием 
своих усилий в конечный 
результат. Для того чтобы 
помочь ребенку добиться 
успеха, следует оценивать 
каждое его достижение. 
Вместо того чтобы говорить 
«ты мог бы сделать это луч-
ше», стоит сказать «ты очень 
старался и смог добиться хо-
рошего результата». 

6. Помогите вашему чаду 
взять свои результаты под 
контроль: отстающие дети 
считают, что достижение 
результата находится вне 
их контроля, поэтому им ка-
жется, что все их усилия бес-
смысленны. Ребенок должен 
научиться осознавать роль 
личной ответственности за 
достижение результата. 

7. Показывайте положи-
тельное отношение к школе, 
так как дети должны видеть, 
что родители высоко оце-
нивают роль образования. 
Если даже в проблемах уче-
ника виновата школа или 
учитель, вы должны быть 
осторожны в своих высказы-
ваниях в адрес педагогов. 

8. Помогайте ребенку 
найти связь между учебой 
в школе и его интересами. 
Часто причиной отсутствия 
мотивации является то, что 
ребенок не находит никакой 
связи между учебой и сво-
ими интересами и целями. 
Например, подросток, кото-
рый хочет заниматься астро-

номией, должен знать, что 
для этого ему необходимо 
изучать математику и физи-
ку. 

9. Выполняйте домаш-
ние задания в форме игры, 
так как большинство детей 
любят это, поэтому иногда 
скучную домашнюю работу 
можно превратить в увлека-
тельную игру. Также провер-
ка работы детей показыва-
ет, что вы заботитесь о них. 
Свяжите домашнее задание 
ребенка с его интересами 
или позвольте сделать это 
ему самому. 

10. Родителям следует 
иметь в виду то, что моти-
вация ребенка на обучение 
должна быть связана не 
только со школой. Важно 
знать, что некоторые дети 
также высоко мотивирова-
ны на достижение своих це-
лей, не связанных с учебой 
в школе. Помните, что до-
стижение это еще не моти-

вация. Поэтому необходимо 
знать, что пока вы будете за-
ставлять ваше чадо делать 
домашние задания, это не 
значит, что он мотивирован 
выполнять их. Так в чем же 
разница между этими дву-
мя понятиями? Мотивация 
- временная и изменчивая 
величина. Мотивация – это 
желание и готовность что-
либо делать. Мотивирован-
ный человек может ставить 
перед собой долгосрочные 
цели, например, стать про-
фессиональным писателем, 
или краткосрочные, напри-
мер, выучить одно иностран-
ное слово. 

Если ребенок заинтере-
сован в каком-либо школь-
ном предмете, то мудрый 
учитель или родитель всегда 
сможет использовать этот 
интерес в целях обучения. 
Но для того чтобы родители 
могли поддерживать инте-
рес в ребенке, они должны 
понимать, как достигается 
этот интерес и как возника-
ет в человеке стремление к 
учебе. Повседневная жизнь 
человека, его личность, 
черты характера – все это 
определяет его стремление 
к учебе. Также очень важно 
быть трудолюбивым, если 
человек ленивый, у него не 
будет желания и стремле-
ния получать знания. Кроме 
того, нужно, чтобы дети ис-
пытывали чувство одобре-
ния со стороны родителей. И 
необходимо, чтобы дети ис-
пытывали чувство радости 
от собственных достижений, 
так как это будет способство-
вать еще большему желанию 
учиться. Они должны испы-
тывать чувство гордости от 
собственных достижений. 

Некоторые родители ду-
мают, что они не в состоянии 
пробудить в ребенке жела-
ние узнавать дома с такой 
же радостью и увлечением 
как в школе. Поэтому роди-
тели могут переживать из-за 
этого, хотя на самом деле 
все очень просто. Напри-
мер, достаточно сходить с 
ребенком в парк или библи-
отеку, или какая-нибудь по-
лезная деятельность, такие 
как: совместное приготов-
ление ужина, ухаживание 
за домашними растениями. 
Общение с учителями ре-
бенка, родителями других 
детей, перенимание их опы-
та в схожих ситуациях тоже 
может послужить толчком к 
еще большему пониманию 
процесса обучения и воспи-
тания вашего чада. Нам по-
везло с тем, что в настоящее 
время много информации в 
открытом доступе, в том чис-
ле и вебсайтах, которые мо-
гут помочь родителям лучше 
разобраться в этой теме. 
Кроме того, сейчас учебные 
программы в школах посто-
янно пересматриваются и 
обновляются, для того что-
бы процесс обучения стал 
более интересным и увлека-
тельным для детей, с актив-
ным взаимодействием меж-
ду учителем и учениками.

Подготовил 
М.БАРАХОЕВ

ВОПРОС - 
ОТВЕТ

ЦЕННОСТИ ВЕРЫОТКРЫТЫЙ АРХИВ

Ум, руки и сердце врача
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Уроки мудрости
Существует только один способ стать хорошим собеседником - 
уметь слушать

Кристофер Марли

О Б Ъ Я В Л Е Н И Е

О Б Ъ Я В Л Е Н И Е

Территориальное управление Федерального 
агентства по управлению государственным 

имуществом в Республике Ингушетия сообщает 
о проведении повторных торгов по продаже 

недвижимого арестованного имущества должников.

I. Общие положения
1. Основание проведения торгов - постановления судеб-

ного пристава-исполнителя МО и ИОИП Управления ФССП 
России по Республике Ингушетия А.Б. Джанхотова о сниже-
нии цены арестованного имущества на 15%.

2. Организатор торгов (Продавец) - Территориальное 
управление Федерального агентства по управлению государ-
ственным имуществом в Республике Ингушетия.

3. Форма торгов - аукцион, открытый по составу участни-
ков и по форме подачи предложений о цене.

4. Дата начала приема заявок на участие в аукционе - 28 
ноября 2013 года.

5. Дата окончания приема заявок на участие в аукционе - 
10 декабря 2013 года.

6. Время и место приема заявок - по рабочим дням с 
10.00 до 17.00 часов, перерыв с 13.00 до 14.00 по москов-
скому времени, по адресу: Республика Ингушетия, г.Назрань, 
ул.Победы, 3, здание ЖД вокзала, блок «С», 4 этаж.

7. Подведение итогов приема заявок - 11 декабря 2013 
года в 10.00 ч. по московскому времени, по адресу: Республи-
ка Ингушетия, г.Назрань, ул.Победы, 3, здание ЖД вокзала, 
блок «С», 4 этаж.

8. Дата, время и место проведения торгов - 12 декабря 
2013 года, начало торгов в 10.00 час. по московскому време-
ни, по адресу: Республика Ингушетия, г.Назрань, ул.Победы, 
3, здание ЖД вокзала, блок «С», 4 этаж.

II. Основные характеристики выставляемого на аук-
цион имущества. 

ЛОТ №1: заложенное недвижимое имущество должника 
А.М. Зязикова: нежилое здание под литером «А» площадью 
606,15 кв.м. и земельный участок площадью 1500 кв.м. Место 
нахождения имущества - Республика Ингушетия, г.Назрань, 
Барсукинский м/о, ул.Зязикова, 7. Начальная цена продажи - 
14 869 490 (четырнадцать миллионов восемьсот шестьдесят 
девять тысяч четыреста девяносто) рублей 30 коп. без учета 
НДС. Сумма задатка - 200 000 (двести тысяч) рублей. Шаг 
аукциона - 50 000 (пятьдесят тысяч) рублей. 

ЛОТ №2: заложенное недвижимое имущество должника 
И.Ю. Костоева: нежилое здание (склад открытого типа) ли-
тер «А» площадью 270 кв.м., сооружение (РБУ) литер «Г» 
площадью 150 кв.м. и земельный участок площадью 1600 
кв.м. Место нахождения имущества - Республика Ингуше-
тия, с.Экажево, пер.Оздоева, 5. Начальная цена продажи -  
3 845 400 (три миллиона восемьсот сорок пять тысяч четыре-
ста) рублей без учета НДС. Сумма задатка - 100 000 (сто ты-
сяч) рублей. Шаг аукциона - 20 000 (двадцать тысяч) рублей.

ЛОТ №3: заложенное недвижимое имущество должника 
А.Б. Плиевой: нежилое здание (офис-магазин) площадью 
201,1 кв.м. и земельный участок площадью 307 кв.м. Место 
нахождения имущества - Республика Ингушетия, г.Назрань, 
Гамурзиевский м/о, ул.Албогачиева, 163. Начальная цена 
продажи - 18 122 850 (восемнадцать миллионов сто двад-
цать две тысячи восемьсот пятьдесят) рублей без учета НДС. 
Сумма задатка - 200 000 (двести тысяч) рублей. Шаг аукцио-
на - 50 000 (пятьдесят тысяч) рублей. 

ЛОТ №4: заложенное недвижимое имущество должника 
А.М. Хамхоева: нежилое здание (офис-магазин) под литером 
«Б» площадью 246,5 кв.м. и земельный участок площадью 
342 кв.м. Место нахождения имущества - Республика Ингу-
шетия, г.Назрань, Гамурзиевский м/о, ул.Магистральная, 12а. 
Начальная цена продажи - 19 372 860 (девятнадцать миллио-
нов триста семьдесят две тысячи восемьсот шестьдесят) ру-
блей без учета НДС. Сумма задатка - 200 000 (двести тысяч) 
рублей. Шаг аукциона - 50 000 (пятьдесят тысяч) рублей.

III. Требования, предъявляемые к претендентам на 
участие в аукционе. 

К участию в аукционе допускаются юридические и физи-
ческие лица, представившие в оговоренный в информацион-
ном сообщении срок, оформленные надлежащим образом 
следующие документы:

1. Заявку на участие в аукционе по установленной форме.
2. Платежный документ с отметкой банка об исполнении, 

подтверждающий внесение претендентом задатка в счет 
обеспечения оплаты приобретаемого имущества в соответ-
ствии с договором о задатке, заключаемым с Продавцом 
до перечисления денежных средств в порядке, предусмо-
тренном Гражданским кодексом Российской Федерации. За-
даток вносится одним платежом и должен быть перечислен 
на рас.счет Продавца: ИНН/КПП 0608014952/060801001, 
УФК по Республике Ингушетия (Территориальное управле-
ние Федерального агентства по управлению государствен-
ным имуществом в Республике Ингушетия л/с 05141А26680)  
р/с 40302810600001060101 в ГРКЦ ГУ Банка России по Ре-
спублике Ингушетия, БИК 042618001 не позднее последнего 
дня приема заявок, а именно 10 декабря 2013 г., и поступить 
на указанный счет не позднее 11 декабря 2013 г.

3. Опись представленных документов, подписанную пре-
тендентом или его уполномоченным представителем в двух 
экземплярах, с оригинальной печатью юридического лица, 
один из которых с указанием даты и времени (часы, минуты) 
приема заявки, удостоверенной подписью Продавца, воз-
вращается претенденту.

4. Надлежащим образом оформленную доверенность на 
лицо, имеющего право действовать от имени претендента, 
если заявка подается представителем претендента.

Документы в части их оформления и содержания долж-
ны соответствовать требованиям законодательства Россий-
ской Федерации. Иностранные физические и юридические 
лица допускаются к участию в аукционе с соблюдением 
законодательства Российской Федерации. Документы, 
представляемые иностранными лицами, должны быть ле-
гализованы в установленном порядке и иметь нотариально 
заверенный перевод на русский язык. Документы, содержа-
щие помарки, подчистки, исправления и т.п., не рассматри-
ваются. Одно лицо имеет право подать только одну заявку. 
Заявки подаются начиная с опубликованной даты начала 
приема заявок до даты окончания приема заявок, указан-
ной в настоящем информационном сообщении, путем вру-
чения их лицу, уполномоченному Продавцом на прием за-
явок. Заявки, поступившие после истечения срока приема 
заявок, указанного в информационном сообщении, либо 
представленные без вышеперечисленных документов, либо 
поданые лицом, не уполномоченным претендентом на осу-
ществление таких действий, Продавцом не принимаются. 
Победителем аукциона признается участник, предложив-
ший наиболее высокую цену за продаваемое имущество. 
Это лицо и организатор торгов в день проведения аукциона 
подписывает протокол о результатах торгов. Оплата приоб-
ретаемого имущества производится в течение пяти дней со 
дня подписания протокола о результатах торгов. При отказе 
от подписания протокола о результатах торгов и невнесении 
денежных средств в счет оплаты приобретенного имуще-
ства, задаток победителю торгов не возвращается. В тече-
ние пяти дней с момента внесения покупной цены лицом, 
выигравшим торги, организатор торгов заключает с ним до-
говор купли-продажи. Участникам торгов, не ставшим побе-
дителями, суммы внесенных ими задатков возвращаются в 
течение пяти рабочих дней со дня проведения торгов. Сум-
ма задатка, внесенного победителем торгов, засчитывается 
в счет исполнения обязательств по оплате приобретенного 
имущества. Право собственности на имущество переходит 
к покупателю в порядке, установленном законодательством 
Российской Федерации. Право собственности на приобре-
тенное имущество оформляется покупателем самостоя-
тельно и за собственный счет. Продавец торгов оставляет 
за собой право снять выставленное имущество с торгов по 
указанию судебного пристава-исполнителя. Торги, в которых 
принял участие только один участник, признаются несосто-
явшимися. Все вопросы, касающиеся проведения аукциона, 
но не нашедшие отражения в настоящем информационном 
сообщении, регулируются в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации.

Получить дополнительную информацию об имуществе и 
правилах аукциона, записаться для ознакомления с форма-
ми документов, документации, характеризующей предмет 
торгов, а также сведениями о порядке заключения договора 
о задатке можно с момента выхода объявления в рабочие 
дни, по адресу: РИ, г.Назрань, ул.Победы, 3, ЖД вокзал, 4 
этаж, блок «С». Тел.: 8(8732) 22-61-72, факс 8(8732) 22-79-
84, контактное лицо Хамзат Юсупович Беков.

Братья Евлоевы: 
династия в тхэквондо

… Ибрагиму Евлоеву всего 13 лет, но он уже облада-
тель многих медалей и грамот,  которые едва умещаются 
в его руках.

- Это все его старший брат – Мустафа, - рассказывает 
мама чемпиона, - он его стал брать с собой на тренировки 
по тхэквондо.

А все началось с того, что юный Мустафа пришел в на-
зрановскую специализированную школу по тхэквондо к тре-
нерам Ахмеду Камурзоеву и Султану Полонкоеву. Сейчас 
Мустафа учится в Санкт-Петербурге – в лесотехническом 
университете и тренируется у известного мастера этого ко-
рейского единоборства Ильи Пака.

Своеобразную семейную династию в тхэквондо продол-
жил Ибрагим.

- Многие приходили в школу тхэквондо, но не все смог-
ли выдержать изнурительных тренировок, нагрузок. Хорошо 
помню свой первый турнир в Нальчике. Тогда я уступил ка-
бардинскому бойцу с разницей в один балл, - говорит он.

Теперь Ибрагим с турниров возвращается с медалями, 
грамотами, призами. В середине октября в Пятигорске про-
ходил кубок Северного Кавказа по тхэквондо на призы пол-

преда А.Г. Хлопонина. 
В весе до 45 килограммов Ибрагим выиграл у всех своих 

соперников и завоевал «золото».  Сейчас он готовится к оче-
редному турниру – на призы мэра г. Таганрога.

Редакция газеты «Сердало»  желает Ибрагиму успешного 
выступления!

З. ЗАУРОВ

На снимке: Ибрагим Евлоев - 
победитель многих турниров по тхэквондо

21 ноября в газете "Сердало" был опубликован мате-
риал "Защитники-вымогатели", который привлек внимание  
адвокатской палаты Республики Ингушетия, руководство 
которой посчитало статью несправедливой в отношении их. 
Во-первых, отметили здесь,  название статьи "Защитники-вы-
могатели" для многих читателей может послужить обобща-
ющей характеристикой для всех лиц, занимающихся адво-
катской деятельностью. И, во-вторых, в части, где  автором 
статьи говорится о некоем пожилом адвокате (имя не называ-
ется), вымогающем денежную плату от клиента за оказание 
предусмотренных законом (бесплатных для клиента) услуг 
защитника по назначению. 

Между тем название статьи не имеет в виду всех лиц, 
занимающихся защитой по назначению подозреваемого, 
обвиняемого – это следует из текста газетной публика-
ции. Название статьи конкретно  говорит лишь о  тех  за-
щитниках, которые переступают пороги закона и наруша-
ют законные права граждан.

По поводу описанного в статье нечистоплотного адвоката 
у нас состоялась беседа с членами адвокатской палаты, где 
нам были даны  следующие разъяснения: 

В адвокатской палате РИ случаев выявления подобных 
незаконных действий защитников по назначению не было. 
Фактов подачи жалоб или заявлений на имя президента па-
латы - тоже. Контроль за деятельностью защитников по на-
значению ведется на постоянной основе и имеет первосте-
пенную важность для руководства палаты. В случаях, если 
бы в адрес адвокатской палаты РИ поступали жалобы от по-
дозреваемых, обвиняемых на незаконные действия защит-
ников, назначенных им, руководство палаты приняло бы в 
отношении их самые решительные меры - статус данных лиц 
был бы незамедлительно прекращен. 

Руководство адвокатской палаты РИ просит граждан, 
сталкивающихся с подобными случаями вымогательства де-
нег за оказание услуг защитников по назначению, обращать-
ся на имя президента адвокатской  палаты с заявлением, для 
того чтобы руководство адвокатской палаты РИ могло пред-
принять необходимые меры по борьбе с нарушителями за-
кона.

Президент адвокатской палаты Республики Ингуше-
тия Батыр Аликович Ахильгов отметил:

- Для адвоката Республики Ингушетия, адвокатского со-
общества в целом, во главе всего стоят и являются прин-
ципиальной основой всей деятельности закон и интересы 
доверителя. Этот принцип  всегда озвучивается  на общих со-
браниях. Работа  адвоката такова, что может возникнуть не-
обходимость выехать по указанию руководства в любое вре-
мя.  Члены адвокатской палаты РИ всегда готовы  оказывать 
квалифицированную юридическую помощь по назначению. 

К тому же советом адвокатской палаты РИ было принято 
Решение от 20 марта 2007 года "О порядке участия адвока-
тов  в уголовном судопроизводстве по назначению". Целью 
принятия данного Решения было предупреждение и недо-
пущение фактов сотрудничества недобросовестных адвока-
тов со следствием против интересов доверителей. Данным 
Решением был установлен порядок, в соответствии с кото-
рым по назначению адвокатом можно стать только через 
адвокатскую палату РИ. Требование о назначении приходит 
из следственного органа  или суда и уже непосредственно 
руководство палаты назначает защитника в соответствую-
щем порядке, согласно существующему графику дежурства 
адвокатов. За деятельностью защитников по назначению 
ведется постоянный контроль. После принятия советом 
данного Решения в практике защитников по назначению не 
бывает срывов следственных действий и судебных заседа-
ний.

Мы, члены адвокатской палаты РИ, ценим свой статус 
адвоката и хотим, чтобы нас уважали. Поэтому, мы стара-
емся сделать все возможное, чтобы статус адвоката был це-
нен и слово "адвокат" произносилось с большой буквы. Мы 
сами, в первую очередь, заинтересованы в том, чтобы ре-
путация каждого из членов адвокатуры не была запятнана. 
Просим всех наших сограждан оказывать нам содействие 
в предупреждении незаконной деятельности защитников по 
назначению, если вы столкнулись с такой ситуацией. Если 
где-то адвокат в своей деятельности идет вразрез с законом 
или с интересами доверителя, мы просим всех обращаться 
к нам, чтобы завтра это пятно не легло на всех членов адво-
катской палаты РИ.

Ася ГЕТАГАЗОВА

Передается в аренду земельный участок из земель насе-
ленных пунктов, с кадастровым номером 06:06:0100008:317, 
площадью 13074 кв.м, расположенный по адресу: РИ, 
г.Магас, южная часть, для благоустройства территории под 
многоквартирными домами.

ПО ПОВОДУ МАТЕРИАЛА "ЗАЩИТНИКИ-ВЫМОГАТЕЛИ", 
опубликованного в №169-170 (11103-104) газеты «Сердало»

70 процентов от всех билетов достанется 
российским зрителям, а все остальные на-
правлены на распространение в иностранных 
государствах.

27 ноября стало известно, что уже продано 
более 60 процентов всех билетов на Олимпий-
ские и Паралимпийские игры в Сочи.

– Наиболь-
шим спросом у 
будущих зрите-
лей пользуется 
хоккей, причем 
женский хок-
кей практически 
не уступает по 
спросу мужско-
му, а также биат-
лон и фигурное 
катание. Особый 
интерес вызва-
ли также прыжки 
с трамплина и 
шорт-трек, – со-

общил СМИ представитель Оргкомитета «Сочи-2014».
Ко всему прочему, представитель Оргкомитета подтвер-

дил, что все билеты имеются в наличии, в том числе и биле-
ты на церемонию открытия и закрытия Олимпиады.

Отмечается, что билеты можно приобрести через интер-
нет, в главных билетных центрах, которые работают в Мо-
скве и Сочи с 25 ноября.

Для покупки интересующих билетов рекомендуется пе-
риодически заходить на сайт и подписаться на новостную 
рассылку с официального сайта Олимпиады.

К тому же, билетные центры будут открыты в Краснода-
ре и непосредственно на олимпийских объектах в Сочи во 
время проведения Игр, передает ИТАР-ТАСС.

Купи билет 
на Олимпийские 

и Паралимпийские 
игры – 2014


